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Se quedan alcaldes  
con ganas de repetir 

Vaya sorpresa 
que se llevaron 
alcaldes y alcal-

desas de los municipios 
de Nogales, Jesús Pujol; 
de Guaymas, Sara Va-
lle; de Cajeme, Sergio 
Pablo Mariscal; de Na-
vojoa, Rosario Quinte-
ro Borbón; de Empal-

me, Francisco Genesta, que soñaban con 
repetir en sus cargos, pero la Comisión Na-
cional de Elecciones de 
Morena, lo ignoró to-
talmente. No así a la al-
caldesa de San Ignacio 
Río Muerto, Patricia 
Magallanes Lugo, que 
al igual que la de Her-
mosillo Célida López, 
sí participarán en la 
nueva elección, con lo 
que queda probado que el común denomi-
nador para repetir, no fue la labor buena o 
mala que hayan hecho. Y según la lista de 
beneficiarios de Morena, en Guaymas le 
tocó la candidatura a la doctora Karla Cór-
dova, quién al no lograrla en Movimiento 
Ciudadano, se brincó a Morena, en tanto, 
en Empalme se la dieron al locutor Luis 
Fuentes Aguilar. Y como todos sabemos en 
Cajeme, quedó como candidato Javier La-
marque Cano, quien ya había desempeña-
do el cargo de 1997 al 2000, por lo que por 

experiencia no queda-
rá, solo que, de aque-
llos ayeres a hoy, se 
viven tiempos diame-
tralmente diferentes. 
Con que nos resuelva 
el tema de la violencia 
y nos alivie un poco la 
economía, nos daría-
mos por pagados. 

Rechaza Canaco “Ley  
Churrumais ll” que propone 
Miroslava Luján 

Un rechazo unánime de parte de em-
presarios afiliados a la Cámara Nacional 
de Comercio, fue lo que recibió la llamada 
“Ley Churrumais II” que propone la dipu-
tada de Morena, Miroslava Luján López. 

Así lo dio a conocer 
Martín Salazar Zazue-
ta, presidente de Ca-
naco Hermosillo, quien 
dijo que las consecuen-
cias serían fatales, por-
que se vendría un cierre 
masivo de negocios co-
merciales en pequeño. 
Al ser más específico 
dijo que la legisladora, sin medir las con-
secuencias, pretende subir al Congreso 
Local una iniciativa que prohíba la ven-
ta en los abarrotes de algunos productos 
considerados dentro de la clasificación de 
“chatarra”. Dijo que de la venta de estos y 
otros productos se mantienen miles de 
abarrotes y el suspenderles esas ventas, se-
ría como mandarlos a la 
lona e indudablemente 
que se vendría un cie-
rre masivo de abarrotes 
en pequeño, de donde 
viven miles de familias 
sonorenses. Original-
mente se emitió la “Ley 
Churrumaias I” que 
consiste en prohibir la 
venta de productos chatarra en las coope-
rativas escolares, lo cual fue un rotundo 
fracaso, porque los alumnos de todas for-
mas se la ingeniaban para comprar esos 
productos. Y ahora la diputada, con más 
fines electoreros que otra cosa, preten-
den la llamada “Ley Churrumais II”, la 
que ya empezó a recibir sendos rechazos 
como este.  

Anabel acosta, da a conocer su 
planilla por la Alcaldía

La candidata de la Alianza Va por Ca-
jeme, Anabel Acosta Islas, dio a conocer 

su planilla junto con la 
que buscará la Alcaldía 
de Cajeme, en la cual 
encontró el equilibrio 
con la participación 
de mujeres y hombres, 
horizontal y vertical-
mente, incluidos jó-
venes y mayores con 
experiencia. Y prime-

ramente para lograr el equilibrio político 
con el PAN, incluyó como síndico de la 
comuna al dirigente local de este partido, 

Carlos Alberto Castro Franco, conocido 
como “Kala Castro”. Pero, además de ese 
mismo partido se contempla la repetición 
en su cargo del actual regidor Rafael Del-
gadillo Barbosa. Mientras que del PRI es 
identificable en la planilla al joven Raúl 
Ayala González, hijo del exalcalde y em-
presario cajemense Raúl Ayala Candelas 
y su señora esposa Lupita González de 
Ayala. Los demás regidores que integran 
el equipo, se llaman Rigoberto Moreno 
Romero, Verónica Mungarro Covarrubias, 
Isabel Karina Félix Orozco, María del Re-
fugio Salazar Gastélum, Idelfonso Manci-
nas Velderrain, Leticia Maldonado Herre-
ra, Manuel de Jesús Borbón Morales, Sara 
Patricia Piña Soto, Nadya Verónica Silva 
Silva y Jesús Osnard Salgado Valdez. Con 
este equipo, la hija del exdiputado Raúl 
Acosta Tapia, pretende alcanzar la presi-
dencia municipal, logrando el triunfo el 
próximo domingo 6 de Junio, que será el 
día de las elecciones.

Lamarque ya es candidato a 
la Presidencia Municipal por 
Morena 

Mediante una publicación en la red 
social Facebook, Carlos Javier Lamarque 
Cano, dio dos informaciones a la vez. La 
primera que, tras una prueba, tanto él 
como su esposa Patricia Patiño, dieron po-
sitivo a Covid 19. La segunda, que ya quedó 
formalmente registrado como candidato a 
la alcaldía de Cajeme, por el partido Mo-
rena. Y dejó claro que, en virtud a su po-
sitividad al Coronavirus, no le fue posible 
asistir personalmente a su registro ante el 
Instituto Estatal Electoral. La publicación 
textual dice lo siguiente: “Amigas y ami-
gos, el día de ayer oficialmente entregué 
mi documentación para registrarme como 
candidato a la alcaldía de Cajeme por Mo-
rena. Les comento que no pude asistir 
personalmente al registro, porque tras ha-
cernos la prueba mi es-
posa y yo, dimos posi-
tivo al Covid-19. Por lo 
que mantendremos el 
aislamiento correspon-
diente. No obstante se-
guiremos atendiendo a 
distancia nuestras acti-
vidades para no poner 
en riesgo a nadie”. 

Sara Valle

Sergio Pablo Mariscal

Jesús Pujol

Martín Salazar 

Miroslava Luján

Javier Lamarque

Anabel Acosta

Círculo Rojo



www.ultimapalabra.com

Del 14 al 20 de abril de 2021 Estatal 3

www.ultimapalabra.com

Del 03 al 09 de junio de 2020 Estatal 3



www.ultimapalabra.com

Del 14 al 20 de abril de 2021Estatal4

A partir del 19 de abril 
vacunarán a maestros
Ciudad de México. El secretario 

de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), Arturo Herrera Gu-

tiérrez, confirmó que será a partir del 
próximo 19 de abril cuando se inicie la 
vacunación a profesores del sector pú-
blico y privado.

En conferencia de prensa, el encarga-
do de las finanzas públicas del país, seña-
ló que “estaríamos esperado terminar de 
vacunar a todos los adultos mayores del 
país y después empezaríamos a una fase 
de vacunar a la totalidad de los maestros”.

“Creo que ya hizo referencia él mis-
mo que empezaría el 19 de abril por 
el número de vacunas que tenemos ya 

calendarizadas y aseguradas esperaría-
mos que entre el primero de abril y el 
10 de mayo se pudiera estar vacunando 
a la totalidad de los maestros tanto del 
sector público como del sector privado 
e inmediatamente después empezar 
con las personas de entre 50 y 60 años”, 
abundó.

De acuerdo con el funcionario, Mé-
xico entrará a una fase donde los nive-
les de vacunación son muchísimo más 
demandantes. “La forma en como yo lo 
suelo poner es que antes parecía que te-
níamos pocas vacunas ahora al parecer 
el reto es que tengamos suficientes va-
cunadores”, acotó.
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Gestiona gobernadora 
subsidio a tarifas de luz
Se busca beneficiar a las 
familias sonorenses y evitar 
que las altas temperaturas 
impacten fuertemente en su 

economía

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para que los sono-
renses puedan hacer frente a las 
altas temperaturas que se regis-

tran en la entidad durante el verano, es 
necesario que cuenten con el subsidio de 
la tarifa eléctrica, destacó la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano, al formalizar 
ante el Gobierno Federal la gestión para 
este año de este beneficio para la pobla-
ción sonorense.

La mandataria estatal solicitó, a través de 
un oficio dirigido a Arturo Herrera Gutiérrez, 
secretario de Hacienda y Crédito Público, y 
Manuel Bartlett Díaz, director general de la 
Comisión Federal de Electricidad, la firma 
del convenio para el presente año, con lo que 
busca beneficiar a las familias sonorenses y 
evitar que las altas temperaturas impacten 
fuertemente en su economía.

Esta gestión que realiza cada año la 
mandataria estatal consiste en equiparar 
a la tarifa 1F, mediante un subsidio, a los 
72 municipios de la entidad que facturan 
con base en las tarifas domésticas 1A, 1B, 
1C, 1D y 1E; además, se busca que una vez 
más los clientes de Alto Consumo (DAC) 
que consumen hasta mil 200 Kwh men-
suales sean favorecidos con el apoyo de 
su tarifa de origen, a fin de evitar que se 
les eleve sustancialmente el recibo.

La gobernadora Pavlovich explicó que 
este convenio representa lo equivalen-
te a un importe 
estimado en 
601 millones 
327 mil 179 
pesos y, de 

ser aprobado, beneficiará la población de 
los 72 municipios a partir del 1 de mayo 
y hasta el 31 de octubre del presente año.

Recordó que, en días pasados, Hermosi-
llo registró ya el primer récord de tempera-
tura más alta para un día 4 de abril, al alcan-
zar los 42 grados centígrados, lo que es un 
recordatorio puntual de que en Sonora es 
vital contar con subsidio a la tarifa eléctrica.

Destacó que, en Sonora, por las altas 
temperaturas, el aire acondicionado es 
una necesidad y, durante la pandemia, al 
estar resguardados en sus hogares, los so-
norenses han tenido que hacer un mayor 
uso de estos aparatos.

En la pasada visita a Sonora del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
la gobernadora Pavlovich le solicitó que 
el estado contara nuevamente con este 
subsidio, ante lo cual el jefe del Ejecu-
tivo Federal respaldó la petición de la 
mandataria sonorense y se comprome-
tió a aprobar este apoyo para los 72 mu-
nicipios de la entidad.

Este convenio representa lo 
equivalente a un importe 
estimado en 601 millones 
327 mil 179 pesos y, de ser 

aprobado, beneficiará 
la población de los 72 

municipios a partir del 1 
de mayo y hasta el 31 de 
octubre del presente año.

Hermosillo registró ya el primer récord de temperatura más alta 
para un día 4 de abril, al alcanzar los 42 grados centígrados, 
lo que es un recordatorio puntual de que en Sonora es vital 

contar con subsidio a la tarifa eléctrica.

En Sonora, por las altas temperaturas, el aire acondicionado 
es una necesidad y, durante la pandemia, al estar 

resguardados en sus hogares, los sonorenses han tenido que 
hacer un mayor uso de estos aparatos

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora
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Outsourcing tendrá más candados y 
menos abusos: Coparmex Sonora
Consideran empresarios 
positivo que se lleven a cabo 

reformas en materia

Redacción 
Última Palabra

Hace unos días, el presidente de 
México, Andrés Manuel Lopez 
Obrador se reunió con funcio-

narios de su gobierno, legisladores, así 
como representantes empresariales y 
sindicales, para informarles sobre su ini-
ciativa para eliminar la subcontratación 
(outsourcing) e incrementar el reparto 
de utilidades.

En ese sentido, entrevistamos al presi-
dente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) Sono-
ra Norte, Kurt Gerhard López Portillo y 
quien desmenuzó este importante tema 
que incluye en gran medida al sector em-
presarial nacional. 

¿Qué representa lo dicho por el pre-
sidente AMLO sobre mejorar el tema 
del outsourcing en Mexico y mejorar 
el reparto de utilidades?

Consideramos que será positivo para 
México el que se lleven a cabo reformas 
en materia del outsourcing o la subcon-
tratación, así como el reparto de utilida-
des. Son temas muy sentidos por la clase 
trabajadora y empresarial mexicana. 

En el caso del estado de Sonora, hay 
empresas o mejor dicho, muchas de ellas, 
que subcontratan a su personal, pero con 
esas reformas que habrá a ese modelo, 
van a cambiar las formas. Por ejemplo el 
outsourcing se limitará mucho, ya no será 
tan fácil la subcontratación, ya que para 
eso se regulara la subcontratación de ser-
vicios especializados distintos del objeto 
social y de la actividad económica sobre-
saliente de la empresa contratante. 

Creemos que si habrá un cambio im-
portante, pero gracias al esfuerzo que el 
gobierno federal haya escuchado las pro-
puestas del sector privado y del área de 
los trabajadores, es que se dará esa regu-
lación que por años se había pedido.

¿Quiénes sí podrán subcontratar?
Quienes requieran servicios especia-

lizados, incluso también servicios como 
llevar contabilidad. Hay que entender 
que cuando las empresas pequeñas y me-
dianas requieren llevar por ejemplo una 
contabilidad no necesariamente pueden 
contratar a un especialista por los ingre-
sos que eso les generaría y por ende po-
drían subcontratar a un contador.

Pero por ejemplo, una tortillería no 
podría contratar tortilleros para hacer sus 
productos, en todo caso estaría obligada 
esa empresa a incluirlos en su nómina y 
brindarles todos los derechos que por ley 
les corresponden.

Se dejó esa indicación que será amplia 
y que se entiende que solo los servicios 
especializados y todo lo que sea referente 
a su objeto social para lo que fue creado 
la empresa, tendrá que contratar directa-
mente a personal en su nómina.

Recuerdo un ejemplo de un hotel en un 
sitio turístico en México que tenía subcon-
tratado a casi el 100 por ciento de su per-
sonal, pero ahora con estas nuevas reglas 
que habrá, tendrán que incorporarlos en su 
nómina a la gran mayoría de ellos.

¿Qué pasará por ejemplo con aque-

llas empresas que son más conocidas 
porque subcontratan personal, como 
las de seguridad y las de limpieza?

Estas empresas seguirán dando el ser-
vicio como lo vienen dando, el personal 
se mantendrá en ella porque son servicios 
especializados lo que ofrecen. 

¿Y el reparto de utilidades como se 
modificará?

Se crearon dos nuevas formas de evaluar 
el reparto de utilidades, el primero es sacar 
un promedio de los últimos tres años para 
poder calcular cual sería el monto a entre-
gar a los trabajadores y el otro es el sistema 
tradicional del 10 por ciento de las utilida-
des generadas por la empresa, pero ahora 
estarán topadas a 90 dias de salario.

De esa manera algunas empresas sin 
capital pueden mantenerse dentro de 

la competitividad y trabajaran mejor el 
reparto de utilidades. Por ejemplo si al-
guien gana 10 mil al mes de salario, lo 
máximo que puede recibir de utilidades 
son 30 mil pesos.

El promedio que recibían los trabaja-
dores en México por reparto de utilidades 
era de 22 dias y ahora se ira a los 57 dias en 
promedio, eso lo calculó el gobierno para 
beneficiar a los trabajadores.

¿Hay alguna situación que pue-
da poner en riesgo la competitividad 
de las empresas con esta reforma al 
outsourcing’?

Sí, todo lo que evite la flexibilidad 
en la operación de las empresas, que les 
quite movilidad, si les afectará. Además, 
esta nueva regla va a convertir a todas las 
empresas en auditores de ellos mismos al 
momento de subcontratar trabajos espe-
cializados por ejemplo. Aquí creemos que 
era una tarea que le tocaba a la autoridad 
del trabajo regular, porque con eso ahora 
están obligando a que micros o pequeñas 
lleven un proceso administrativo y ellas 
sean quienes vean si pagaron el seguro 
social, infonavit que son prestaciones que 
tienen los trabajadores.

Eso le quita enfoque al trabajo y de 
búsqueda de nuevos clientes

¿Qué pasará con los gobiernos que 
subcontratan?

Las partes especializadas como la segu-
ridad, limpieza, mantenimiento lo podrán 
seguir realizando, pero hay otros procesos 
que deberán de resolver, tendrán que ha-
cer los cambios pertinentes como máximo 
hasta el mes de septiembre.

Kurt Gerhard López Portillo, presidente de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) Sonora Norte.



www.ultimapalabra.com

Del 14 al 20 de abril de 2021 Estatal 7

“Estamos rompiendo paradigmas 
en la Unison”: María Rita Plancarte
La doctora se convirtió en la 
primera mujer en ocupar el 
cargo de rectora en la máxima 
casa de estudios de la entidad

Redacción 
Última Palabra

En marzo pasado se dio un hecho 
inédito en la Universidad de Sono-
ra (Unison): María Rita Plancarte 

Martínez fue electa como la nueva recto-
ra de la máxima casa de estudios en la en-
tidad y de paso, se convirtió en la primera 
mujer en ocupar ese cargo.

La doctora Plancarte Martínez, va a 
asumir el próximo 16 de junio la rectoría 
de la Unison por un periodo de cuatro año 
y suplir en esa encomienda al también 
doctor, Enrique Velázquez Contreras.

¿Primeramente quien es Rita Plan-
carte Martínez?

Tengo un doctorado en literatura por 
la Arizona State University, tengo maes-
tría en Letras Mexicanas por la Facultad 
de Filosofía y Letras en la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) 
y una Licenciatura en Literaturas Hispá-
nicas por el Departamento de Humani-
dades de la Universidad de Sonora.

Desde el año de 1988 he estado labo-
rando en la Unison, he ocupado varios en 
la División de Humanidades y Bellas Ar-
tes y mi último cargo fue la vicerrectoría 
de la unidad centro.

¿Y que siente de ser la primera mu-
jer en ostentar ese cargo en la Unison?

El ser la primera mujer en dirigir los 
destinos de la Universidad de Sonora es 
algo de sumo orgullo para mí, des respon-
sabilidad, estamos rompiendo paradig-
mas. Tenemos mucho trabajo por hacer y 
tengo mucha confianza que con la ayuda 
de mi equipo y de toda la comunidad uni-
versitaria podremos obtener resultados 
positivos para la institución. 

¿Cómo toma este nuevo reto en su 
carrera?

Es un desafío, porque la Universidad de 
Sonora es compleja, es una organización 
heterogenia, es la máxima casa de estudios 
en el estado, hay muchas cosas que debe-
mos de atender, sobre todo trabajar en la 
consolidación y mejora de esta institución 
que esta para servir a los sonorenses.

¿Cuál es esa universidad que se pre-
tende tener con su liderazgo?

La Universidad de Sonora ha venido 
a conformar un patrimonio muy impor-
tante para los sonorenses, porque es el 
espacio por donde han transitado miles 
de estudiantes que luego salen como 
profesionistas, que posteriormente lle-
gan a tener una madurez y una realiza-
ción personal.

Esa es la universidad que queremos 
seguir teniendo, pero tambien queremos 
una universidad actual, inclusiva, van-
guardista, libre de violencia de género, 
moderna; hacia eso vamos.

En este camino no voy sola, en mi 
proyecto va todo un equipo e igual mu-
chos universitarios, docentes y trabaja-
dores que me han ayudado. Con su res-
paldo habremos de lograr los fines que 
nos hemos planteado en mi periodo de 
4 años.

Hay mucho trabajo ¿qué hacer 
en la erradicación de la violencia 
de género?

Tenemos la obligación de hacer mo-
delos de conducta, formas de trato y de 
una reducación de las formas como se 
han venido dando las relaciones entre 
hombre y mujer. Tenemos que revertir 
las malas decisiones que se hayan he-
cho ya.

Es un tema que me preocupa, debe-

mos aprender a relacionarnos de otra 
forma, las relaciones están cambiando 
constantemente y por eso debemos de 
respetarnos de la mejor manera posible 
en todos los sentidos. Yo por eso bus-
caré y trabajare todos los días porque 
esta universidad esté libre de violencia 
de género y si todas y todos nos esforza-
mos, lo vamos a lograr.

¿Qué hará para que la Unison siga 
siendo una de las mejores universi-
dades de México y a nivel internacio-
nal?

Tenemos que seguir trabajando mu-
cho, no solo es mi trabajo el que lo tiene 
que hacer y una servidora, sino de toda 
la comunidad universitaria debe subirse 
a este mismo barco. Debemos de seguir 
con los programas de primer nivel que 
tenemos, igual con los nacionales e in-
ternaciones, hacer investigación, desa-
rrollarla, mantenerla; tenemos que estar 
siempre a la vanguardia tanto en Sonora 
como fuera del estado.

¿Ya tuvo acercamiento con sindica-
tos?

No, pero los habrá, faltan unos meses 
para que asuma mi responsabilidad, pero 
estoy segura que habrá ese acercamiento 
productivo con ellos.

Mi intención es trabajar con todos en 
equipo, unir ideas, yo los conmino a apor-
tar a este proyecto, encontrar los puntos 
donde podamos converger, tenemos que 
ser un espacio libre de ideas y eso debe-
mos de explotar.

¿Cómo recibirá a la Unison en ma-
teria económica?

Estoy convencida que tenemos finan-
zas sanas y esa es una tarea de mantener-
las. Hay universidades en el país que es-
tán en quiebra, eso no queremos que nos 
pase a nosotros, no podemos caer en eso, 
tendremos todo el cuidado y más en este 
momento por la pandemia.

No podemos hacer dispendios y la 
aplicación de los recursos seguirá bien 
dirigida.

¿Qué opina que la gran mayoría de 
la sociedad en Sonora celebre que una 
mujer sea quien encabece los destinos 
de la Unison?

Eso me motiva y me obliga más a 
poner mi mejor esfuerzo para que 
haya un buen trabajo durante mi ges-
tión y que tanto estudiantes, maestros 
y todo nuestro personal ponga de su 
parte para alcanzar las metas que nos 
hemos planteado.

¿Qué mensaje dar a las mujeres?
Qué si se puede, el trabajo, el compro-

miso que una mujer hace tarde que tem-
prano va a redituar. Las mujeres debemos 
estar en más espacios de la vida pública y 
donde se toman decisiones porque tene-
mos la capacidad para ostentar responsa-
bilidades de todos los tamaños.

La doctora María Rita Plancarte Martínez, va a asumir el 
próximo 16 de junio la rectoría de la Unison por un periodo 

de cuatro año y suplir en esa encomienda al también doctor, 
Enrique Velázquez Contreras.
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Reprueban gestión de 
la pandemia en México
Un informe del Instituto 
Global de Ciencias de la 
Salud de la Universidad de 
California. Expone que se 
pudieron evitar hasta 190 mil 
muertes y entre otros errores 
critica que el Consejo General 
de Salud quedó relegado, falta 
de liderazgo, que no hubo 
comunicación eficiente hacia 
el público y no se rectificaron 

errores

Ginebra. Reprobada la gestión de la 
pandemia en México, según ana-
lizan expertos en un informe del 

Instituto Global de Ciencias de la Salud 
(USCF, en inglés) de la Universidad de 
California. Expone que se pudieron evi-
tar hasta 190 mil muertes y entre otros 
errores critica que el Consejo General de 
Salud quedó relegado, falta de liderazgo, 
que no hubo comunicación eficiente ha-
cia el público y no se rectificaron errores. 

“Estimamos que si México hubiera te-
nido un desempeño promedio en la pan-
demia alrededor de 190 000 muertes por 
todas las causas se habrían evitado’’, afir-
man los expertos.

Observa que México ocupa el cuarto 
lugar en exceso de mortalidad después de 
Perú, Ecuador y Bolivia, con un 43% de 
muertes mayor en 2020 de lo que se regis-
tró en 2018 y 2019.

Por otra parte, acusa que “las de-
ficiencias en el modelo de gestión de 
emergencias llevaron a una falta de 
precaución al tratar con un virus des-
conocido, fallas en la incorporación de 
evidencia científica relevante y una in-
capacidad para reconocer errores y co-
rregir la política ya que las suposiciones 
iniciales demostraron ser inválidas”.

Remarca que las autoridades nacio-
nales no cumplieron con sus funciones 
de rectoría durante la emergencia y no 
asumieron la responsabilidad política de 
coordinar una respuesta nacional cohe-
rente y unificada.

“La falta de una comunicación clara, 
prudente y correcta sobre el nivel real de 
riesgo y cómo actuar al contraer la enfer-
medad ha contribuido al impacto devas-

tador de la pandemia en México. Los líde-
res no han enviado un mensaje correcto y 
coherente ni han reforzado las pautas de 
salud pública a través de su propio com-
portamiento”, sostiene el documento.

Además, las consideraciones finan-
cieras ejercieron una influencia despro-
porcionada sobre las estrategias para 
manejar la pandemia, a expensas de las 
necesarias medidas de salud pública y el 
apoyo a los grupos sociales vulnerables 
más afectados por la pandemia.

El informe es un caso de estudio (case 
study) de 63 páginas encargado por el 
Panel de Expertos Independientes esta-
blecido por la Organización Mundial de 
la Salud para evaluar la respuesta al Co-
vid-19 en distintas latitudes. 

Los expertos observan que las autori-
dades en México no reaccionaron a tiem-
po ante la situación que se presentaba en 
Asia y en Europa y desestimaron desde un 
inicio la gravedad de la enfermedad.

En cuanto a los recursos, subraya que las 
políticas de austeridad limitaron las medi-
das para enfrentar la pandemia : “México 
careció de una vigorosa acción guberna-
mental y un apoyo fiscal efectivo”.

“México se destaca como uno de los 
países que menos ha gastado en fondos 
públicos para apoyar la respuesta de sa-
lud pública y permitir que la comunidad 
cumpla con las directivas de salud’’, lanza 
el documento.

Excesiva concentración  
de autoridad

En cuanto al liderazgo, los expertos 
critican “excesiva concentración de auto-

ridad y capacidad para tomar decisiones 
sobre la gestión de la pandemia en una 
sola unidad de gobierno dentro del poder 
ejecutivo”.

Deplora insuficiente deliberación de 
dichas decisiones y marginación de los 
órganos colegiados relevantes responsa-
bles de la política sanitaria como el Con-
sejo de Salubridad General y lamenta que 
no se sometieron decisiones clave de sa-
lud pública a supervisión independiente 
y consulta de expertos.

Considera que no implementaron me-
canismos efectivos para la revisión cons-
tante de evidencia científica emergente, 
dados los altos niveles de incertidumbre y 
para asegurar la adaptación oportuna de 
la política pública a medida que se tenía 
conocimiento del virus.

Habla también de “la politización de 
los aspectos técnicos de la evaluación, 
planificación e implementación de ries-
gos, facilitada por falta de autonomía de 
importantes instituciones de salud y un 
proceso más amplio de erosión institu-
cional en el aparato burocrático”.

Alerta sobre “la marginación de orga-
nismos científicos y universidades, orga-
nizaciones de la sociedad civil y el sector 
privado” en varios aspectos de la respues-
ta pandémica, con la excepción parcial de 
la reconversión hospitalaria y prestación 
de servicios de salud.

Argumenta sobre la falta de disposi-
tivos institucionales y voluntad política 
para facilitar la acción coordinada y con-
certada en niveles de gobierno en el siste-
ma federal de México.

En lo que se refiere a la vacunación, los 

expertos de UCSF reconocen que el pro-
pio grupo de asesoramiento técnico del 
gobierno recomendó priorizar a los tra-
bajadores de la salud y después vacunar 
a la población en función del riesgo de 
muerte (Grupo Técnico Asesor de Vacu-
nación Covid-19). 

Sin embargo, “las autoridades federa-
les se han desviado de este plan, apun-
tando a las zonas rurales municipios y 
docentes en un estado sin un brote severo 
sin detallar los criterios de selección”.

Mientras que la vacunación de los tra-
bajadores de la salud sigue siendo incom-
pleta el informe observa que las brigadas 
de vacunación están militarizadas.

“Las autoridades también han seguido 
un enfoque geográfico en la vacunación 
sin pautas transparentes sobre el criterio 
de selección”.

Los expertos recomiendan a las autori-
dades seguir estrictamente las prioridades 
de vacunación establecidas por áreas técni-
cas con base en consideraciones científicas. 
Los criterios para distribuir vacunas entre 
regiones y grupos sociales deben ser forma-
lizados y claramente explicados de acuerdo 
con las pautas de salud.

Instan a la 4T a “volver a convocar al 
Consejo Nacional de Vacunación y a otras 
partes interesadas pertinentes para revi-
sar y deliberar sobre el plan de vacuna-
ción. Dicho plan debe basarse en la ex-
periencia de México con la vacunación, 
promover capacidades estatales civiles, 
y sumar a los gobiernos estatales, la so-
ciedad civil y el sector privado en torno a 
una campaña de vacunación compartida, 
coordinada y no partidista de compleji-
dad y escala sin precedentes”.

“Dada la importancia de los datos 
abiertos para la transparencia, la ren-
dición de cuentas, la confianza y la in-
vestigación científica, las autoridades 
deben divulgar datos desglosados sobre 
la implementación de la campaña de 
vacunación y crear un panel completo y 
disponible públicamente para informar y 
monitorear el progreso”, urgen.

El informe de la Universidad de Cali-
fornia llama a “fortalecer las estrategias 
de fármaco-vigilancia para recopilar da-
tos confiables y monitorear de cerca la 
seguridad y eficacia de las vacunas que se 
administran a la población, especialmen-
te si el lanzamiento se desvía significati-
vamente de las pautas de las agencias de 
autorización”.
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Vamos por reactivación 
de Sonora: Gándara
El candidato a gobernador 
ha enfocado estas semanas a 
recorrer el estado y presentar 
propuestas encaminadas a 
mejorar la calidad económica, 
social y educativa de los 

ciudadanos

Redacción
Última Palabra

San Luis Río Colorado. Sonora ne-
cesita decisiones proactivas que 
devuelvan la estabilidad a las y los 

sonorenses, por eso mi Gobierno será 
identificado por el intenso trabajo que 
realizaremos a favor de la reactivación 
económica, social y educativa, garantizó 
Ernesto el “Borrego” Gándara.

El candidato a Gobernador de la 
Alianza “Va por Sonora”, explicó que la 
pandemia y la desatención de parte del 
Gobierno Federal le frenaron el desarro-
llo y con ello las oportunidades de creci-
miento para su gente, a quienes ya no se 
les puede tener en el abandono.

Es por eso, que centrará su Plan de 
Gobierno en estos tres principales ejes 
de trabajo, que no serán los únicos, pero 
sí los que demandan atención más prio-

ritaria porque trastocan temas como la 
economía, la seguridad de las mujeres, y 
la educación, especialmente después de 
que la emergencia sanitaria evidenciara 
la falta de igualdad entre la población es-
tudiantil.

El “Borrego” será el gobernador de la 
reactivación, con enfoques específicos 
en las poblaciones más vulnerables, por 
ejemplo, en el tema de la economía, tal 
como lo ha presentado en sus propues-
tas de campaña, se atenderá a las micro y 

pequeñas empresas, a jóvenes y a madres 
jefas de familia.

En el rubro de la educación se apostará 
al tema de las nuevas tecnologías, a los 
niños se les dotará de paquetes tecnoló-
gicos que les den acceso a las nuevas pla-
taformas y los pongan a todos al mismo 
nivel, la enseñanza es un tema que toda 
administración pública debe entender 
como necesario.

Mientras que la reactivación social 
promovida por Gándara Camou está re-

lacionada principalmente con temas de 
seguridad, con garantizarle a las mujeres 
más y mejores oportunidades, pero sobre 
todo con otórgales un clima de tranquili-
dad, sin miedo.

Para concretar las ideas propuestas 
en esos tres ejes, añadió el Candidato, se 
necesita la participación de las y los jó-
venes, las mujeres, los micro, pequeños y 
medianos empresarios, los emprendedo-
res, con ideas nuevas que dan dinamismo 
a la economía.

“A Sonora para hacerla ganadora necesi-
tamos empujar el tema de la innovación, a 
Sonora para hacerla ganadora necesitamos 
darle valor agregado a todo lo que hacemos, 
a Sonora para hacerla ganadora necesita-
mos a líderes, a gente que no se quede sen-
tada con los brazos cruzados”, puntualizó el 
Candidato de la Alianza.

Cada una de las acciones y propuestas 
en las que se fundamenta la reactivación 
de Sonora, dijo, están relacionadas con 
las solicitudes de los propios sonorenses, 
que, en cada recorrido, encuentro y dia-
logo piden la ejecución de acciones que 
eleven su calidad de vida.

“Lo que viene para Sonora es grande, 
lo que viene para Sonora es la consolida-
ción de un proyecto de crecimiento, cuya 
base es su gente, sus ideas convertidas en 
acción”, aseguró Ernesto Gándara.



www.ultimapalabra.com

Del 14 al 20 de abril de 2021Estatal10

www.ultimapalabra.com

Va Alcalá por el Distrito XVI

Comprometidos nuevos diputados 
priistas en el trabajo legislativo 

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

“El trabajo legislativo que estuvimos 
realizando, me abrió la posibilidad 
de poderme registrar como can-

didato”, destacó Luis Armando Alca-
lá Alcaraz, quien ya fue notificado, de 
manera virtual, como candidato a la Di-
putación Local del Distrito XVI por la 
alianza PRI-PAN-PRD.

Siguiendo con los lineamientos, y 
muy respetuoso del proceso electoral, 
Armando Alcalá cumplió con todos 
los requisitos solicitados para ser el 
abanderado para la próxima contien-
da electoral.

“Me encuentro tranquilo, valorando 
todo el trabajo legislativo de los últimos 
tres años, la cercanía y el contacto con 
la gente, de poder ser su representante, 
de atacar varios temas de interés para 
ellos”, comentó.

Esta será la primera ocasión que esté 
en las boletas electorales, “para mí, vi-
vir por primera vez una campaña como 
candidato, y que tenga la posibilidad, 
el día de mañana de ser votado, en ese 
sentido seré respetuoso, seré muy cui-
dadoso de todos los términos”.

La campaña electoral para los candi-
datos a las diputaciones locales iniciará el 
próximo 24 de abril.

“No puedes dejar el contacto, me re-

fiero a las reuniones, sin embargo, si de-
bemos ser muy respetuoso con el tema 
del Covid, las medidas sanitarias, en 
todo lo que podamos seguir los linea-
mientos establecidos”, destacó.

Agradeció a todas las personas 
que hicieron posible ser el abande-
rado de la alianza “Va por Sonora”, 
comenzando en el proceso interno 
de su partido (PRI).

No puedes dejar el contacto 
ciudadano, me refiero a las 

reuniones, sin embargo, 
si debemos ser muy 

respetuoso con el tema 
del Covid, las medidas 
sanitarias, en todo lo 

que podamos seguir los 
lineamientos establecidos

Armando Alcalá Alcaraz
Candidato a diputado por el 

Distrito XVI.

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para contribuir con el 
trabajo legislativo, sumarse a la agenda 
planteada por la bancada y con el com-
promiso de aprovechar su experiencia, 
rindieron protesta como diputados del 
grupo parlamentario del PRI, Daniel Lie-
ra Castro, Oralia Sánchez Hernández y 
José Rómulo Félix.

Dada su experiencia como docente y 
su formación académica, la legisladora 
Oralia Sánchez Hernández, manifestó 
su interés por dar prioridad a los temas 
relacionados con la educación y buscar 
solución a las necesidades de los sono-
renses, dando continuidad al trabajo 
de Nitzia Gradías, a quien suple en el 
Congreso.

Cuenta además con experiencia como 
síndica municipal en su lugar de origen 

en Guaymas y participación activa en la 
iniciativa privada y como parte de su co-
munidad.

José Rómulo Félix, comentó que el tra-

bajo legislativo es la representación del 
pueblo dentro de los poderes del estado, 
y aplicará su conocimiento y experiencia 
para resaltar el trabajo y aporte de sono-

renses a través de la historia, se suma a 
la bancada en el lugar de Luis Armando 
Alcalá Alcaraz.

Por su parte, Daniel Liera Castro, 
quien sustituye a Jorge Villaescusa 
Aguayo, manifestó que su compro-
miso principal es colaborar para que 
el trabajo legislativo f luya de manera 
armoniosa, además de apoyar iniciati-
vas que signifiquen un beneficio para 
los ciudadanos.

Se mantienen en su curul, la diputada 
Rosa Icela Martínez Espinoza, quien en-
cabeza la mesa directiva durante el mes 
de abril y el coordinador de bancada, Ro-
gelio Díaz Brown, mismo que dio la bien-
venida a los nuevos integrantes.

“Es una oportunidad que tenemos 
como bancada de trabajar y seguir su-
mando ideas, diálogo y, sobre todo, tener 
distintas perspectivas con respecto a las 
necesidades del Estado”, agregó, “estamos 
convencidos que las voces que se integran 
a la bancada, refuerzan el compromiso 
que asumimos desde el día uno”.

A su vez, Díaz Brown, agradeció el tra-
bajo de los diputados que, por proyectos 
personales, pidieron licencia y les deseó 
éxito en sus nuevas trincheras.
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Inseguridad es un cáncer que
hay que combatir: Ricardo Bours
En lugar de atender el 
problema con quimioterapia, 
radiaciones, con extirpar 
el tumor, estamos dándole 
‘mejoralitos’, aspirinas y así 
no lo vamos a solucionar 
nunca, dijo el candidato por 

Movimiento Ciudadano

Marco Antonio Palma
Última Palabra

Hermosillo. La inseguridad y las 
adicciones son problemáticas 
que sólo se podrán combatir con 

carácter y prevención, aseguró Ricardo 
Bours Castelo.

Al realizar un recorrido por la colonia 
Olivares, el abanderado por Movimiento 
Ciudadano a la gubernatura de Sonora, 
dijo sentirse sorprendido ante las expre-
siones de vecinos que indicaron sobre in-
cremento de drogadicción e inseguridad 
en ese sector.

Igualmente, Ricardo Bours Castelo 
comparó esta problemática con el cáncer 
y condenó a los actuales gobiernos por no 
actuar con la firmeza que se requiere.

“En lugar de atenderlo (al cáncer) con 
quimioterapia, radiaciones, con extirpar 
el tumor, estamos dándole ‘mejoralitos’, 
aspirinas y así no vamos a solucionar el 
problema”, se lamentó.

Afirmó que si duda este tipo de proble-

máticas deben enfrentarse para permitir 
a las y los jóvenes ser libres y con un fu-
turo garantizado, algo que, aseguró, ten-
drán en su gobierno.

Insistió en que la unidad entre 
ciudadanos que luchan por sus cau-
sas, como las mujeres y la comunidad 
LGBTQ, será la única forma de garan-
tizar un futuro mejor para nuestro es-
tado y sus familias.

“Necesitamos cambiar la forma de 
hacer gobierno, que sea para todos, 
plural, unidos para poder salir adelan-

te, un Sonora donde no vayamos todos 
juntos; no es un Sonora que valga la 
pena”, finalizó diciendo el candidato 
de Movimiento Ciudadano a Gober-
nador del Estado.

Ofreceremos un plan para  
resolver el problema de agua

Ante la crisis del cambio climático y 
la sequía que atraviesa Sonora, Ricardo 
Bours Castelo anunció que se encuentra 
planeando una alternativa para resolver 
el problema de agua en el estado.

“Vamos a implementar una propues-
ta de micro medición que nos va a dar, 
únicamente con esa propuesta; agua a un 
millón 96 mil habitantes más, medir efi-
cientemente el uso del agua para poderle 
invertir a las tuberías, a la red de distribu-
ción y que cada quien pague lo que con-
suma únicamente, que no paguen de más 
pero que no paguen de menos”, explicó 
el candidato a gobernador de Sonora por 
Movimiento Ciudadano.

Esto fue a respuesta ante la grave se-
quía por la que está transitando la ciuda-
danía nogalense, que en algunas colonias 
llevan más de 15 días sin agua potable.

Comentó que “el Plan de Zonas Áridas 
del país desapareció, antes veíamos en 
Nogales las pipas de la Comisión de Zo-
nas Áridas y ya no las vemos, necesitamos 
traer nuevamente este programa, cuando 
hay problemas de sequía hay que llevar 
pipas con agua a las ciudades y Nogales es 
un caso urgente”, indicó.

Ricardo Bours Castelo formuló un 
llamado al Gobierno Federal que ha 
estado eliminando programas sociales 
sin incluir alternativas para ayudar a la 
ciudadanía.

Además, y como parte de su campaña 
de proselitismo, el candidato ciudadano 
también recorrió comercios por la calle 
Internacional y conversó con vecinos de 
la zona, quienes enlistaron entre los pro-
blemas más urgentes por resolver: la inse-
guridad, las altas tarifas de electricidad y 
la contaminación.
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Candidaturas se reparten por familias
Al menos 7 apellidos 
predominan en el actual 
escenario político electoral 
de Sonora: Bours, Taddei, 
Pavlovich, Durazo, Terán, 

Colosio y Guevara

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo.  Al menos siete fami-
lias predominan el actual esce-
nario político electoral de So-

nora: Bours, Taddei, Pavlovich, Durazo, 
Terán, Colosio y Guevara.

Esto grupos familiares fueron enlis-
tados en este informe por el número de 
integrantes que participan en la presente 
contienda electoral y gubernamental.

Los Bours, ubicados en el noveno lugar 
entre las familias más pudientes de Méxi-
co, según la afamada Forbes, cuentan con 
cuatro representantes en la política.

Ricardo Bours, candidato a la gu-
bernatura sonorense por Movimiento 
Ciudadano. Rodrigo, actual regidor in-
dependiente de Cajeme y aspirante a la 
alcaldía de ese municipio. Claudia Zu-
lema Bours Corral, candidata del Verde 
Ecologista a la diputación local por el 
distrito 21 local; y el senador, Arturo 
Griffith Bours, quien no esconde bajo 
ninguna circunstancia su anhelo de ser 
gobernador sonorense.

La siguiente familia en turno es la del 
“Súperdelegado” de Bienestar en Sono-
ra, Jorge Luis Taddei Bringas, quien se 
hizo de una candidatura para su hija 
Celeste Taddei, quien fue electa candi-
data de Morena por la diputación local 
del distrito 11.

Este núcleo consanguíneo tiene una 
particularidad. La actual consejera pre-
sidenta del Instituto Estatal Electoral, 
Guadalupe Taddei, es prima hermana de 
Jorge Luis y tía de Celeste.

¿La relación Guadalupe-Celeste, tía y 
sobrina, no supone un conflicto de inte-
rés para la consejera presidenta?

El árbol genealógico de los Pavlo-
vich ofrece dos frutos para estas piz-
cas electorales: Claudia Pavlovich, la 
“primera priista” de Sonora quien ha 
electo a varios de sus funcionarios del 
gabinete para que sean candidatos; y 
el esposo de su prima hermana, Da-
rinka Pavlovich, el exsecretario de 
Gobierno, Miguel Pompa, inscrito en 
el número 2 entre los diputados pluri-
nominales del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI).  

También están los políticos de ape-

llido Terán: Vicente, el llamado “Mijito” 
de Agua Prieta, pretende convertirse por 
sexta ocasión en candidato a la presiden-
cia municipal de aquella frontera.

El “Mijito” junto a su esposa Irma Vi-
llalobos Rascón (dos veces exalcaldesa de 
Agua Prieta [2000-2003 y 2012 -2015] y ex-
diputada local por esa demarcación [2006-
2009]) formó la llamada “Pareja Imperial”, 
el Clan de los Terán o la “Teranía”.

Tuvieron un par de hijas que se inte-
graron a la política: Irma y Paloma. La 
primera, consiguió una diputación local 
(2015-2018) por sus alianzas con el PRI. 
En 2018, se hizo de una diputación plu-
rinominal federalpor el mismo tricolor 
y lo traicionó el 20 de febrero 2020 para 
unirse a la bancada del Partido Encuen-
tro Solidario en la Cámara de Diputados.

Y no solo eso. Irma Terán contrajo nup-

cias con el coordinador del Grupo Parla-
mentario de ese instituto político, Jorge 
Argüelles Victorero, con quien procreó una 
niña, bautizada con el nombre de Emilia.

Es de mencionar que Argüelles Victo-
rero, recién se inscribió para contender 
por la alcaldía de Cuernavaca, en el esta-
do de Morelos.

Por su parte, Paloma Terán, derivado 
de las relaciones maritales de su herma-

Los Bours
Ricardo Bours, candidato a la gubernatura sonorense por Movimiento Ciudadano. Rodrigo aspirante a la alcaldía de Cajeme. 
Claudia Zulema Bours Corral, candidata del Verde Ecologista a la diputación local por el distrito 21 local; y el senador, Arturo 
Griffith Bours, quien no esconde bajo ninguna circunstancia su anhelo de ser gobernador sonorense.

Los Taddei
Se compone del superdelegado de Bienestar en Sonora, Jorge Luis Taddei Bringas, Celeste Taddei, quien fue electa candidata de 
Morena por la diputación local del distrito 11 y la actual consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral, Guadalupe Taddei.
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Candidaturas se reparten por familias

Los Terán
Vicente, pretende convertirse por sexta ocasión en candidato a la presidencia mu-
nicipal de aquella frontera. Su esposa Irma Villalobos Rascón dos veces exalcalde-
sa de Agua Prieta y sus hijas Paloma e Irma.

Los Guevara
La familia Guevara es comandada por la exvelocista sonorense, Ana Gabriela, 
comisionada nacional de Cultura Física y Deporte (Conade); su hermana Azalia, 
compite por la candidatura por el Cuarto Distrito local, Nogales Norte.

Los Colosio
Luis Armando Colosio Muñoz, diputa-
do local; el recién nombrado líder es-
tatal del Partido Verde Ecologista de 
Méxic, Omar Francisco Del Valle Co-
losio y Luis Donaldo Colosio Riojas, 
compite por la alcaldía de Monterrey.

Los Pavlovich
Claudia Pavlovich y el esposo de su prima hermana, Darinka Pavlovich, el exsecreta-
rio de Gobierno, Miguel Pompa, inscrito en el número 2 entre los diputados plurino-
minales del Partido Revolucionario Institucional.  

na, se convirtió en secretaria general del 
PES Sonora.

En días presentes, el “Mijito” Terán, 
pugna por convertirse en “hexacandida-
to” municipal, ahora de la mano de En-
cuentro Social, después de militar en el 
PRI; utilizar al extinto Partido Social De-
mócrata; coaligarse con Nueva Alianza; y 
valerse del Verde Ecologista.

Los Colosio son otra fuerza fami-
liar. Aportan tres elementos a la política 
mexicana: El actual diputado local, Luis 
Armando Colosio Muñoz; el recién nom-
brado líder estatal del Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM), Omar Fran-
cisco Del Valle Colosio, quien se unió al 
bloque morenista que lleva por nombre 
Juntos haremos historia e impulsa la can-
didatura de Alfonso Durazo.

El tercero de los descendientes, es Luis 
Donaldo Colosio Riojas, hijo del excan-
didato presidencial priista acribillado en 
Lomas Taurinas, Tijuana, Baja California. 
El heredero político de Luis Donaldo Co-
losio Murrieta compite por la alcaldía de 
Monterrey, Nuevo León.

La familia Guevara es comandada por 
la exvelocista sonorense, Ana Gabriela, 
comisionada nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade).

La “gacela” sonorense también funge 
como Comisionada Nacional del Par-
tido del Trabajo en la entidad y desde 
esta posición de poder consiguió para 
su hermana Azalia, la candidatura por 
el Cuarto Distrito local, Nogales Norte, 
un escaño en el Congreso estatal, de la 
mano de Morena.

Por encima de cualquier proceso de-
mocrático que se haya anunciado para 
elegir a los candidatos, la sangre llama, la 
familia tiene la última palabra.
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Doble reto ser candidato 
por el Distrito Electoral XV

Anuncia Lamarque registro
como candidato a la Alcaldía

“El Pollo” Castelo:

“Haremos una campaña de 
propuestas alejados ataques 
personas y maniobras sucias”

Marco Antonio Palma
Última Palabra

Luego de aparecer en las listas de los 
candidatos de Morena que van a 
contender por las Diputaciones Lo-

cales en el proceso electoral del seis junio 
próximo, Raúl “El Pollo” Castelo; sostuvo 
que sin duda alguna es un doble reto y 
compromiso para él.

“Primero agradezco a mi partido el 
que nuevamente me dé la oportunidad 
y vamos a trabajar en una campaña que 
será al cien por ciento de propuestas, de-

jando por un lado las maniobras negras 
ni ataques para nadie”, aseguró.

De la misma manera explicó que las 

propuestas que pondrá a consideración 
de las familias del Distrito XV, estarán en-
marcadas en la Cuarta Transformación y 
en el Proyecto Nuevo de Nación, así como 
inculcar en los ciudadanos que es deter-
minante instalar en Sonora la Cuarta 
Transformación para darle justicia social 
a los sonorenses.

“Porque de esa manera inicia el verda-
dero progreso del Estado y nuestra res-
ponsabilidad en el Congreso es enmar-
car a través de los acuerdos, las Leyes y 
también de los conceptos de lo que viene 
siendo el nuevo modelo, estilo y cómo 
hacer las cosas en el Gobierno”, destacó.

Raúl “El Pollo” Castelo siguió dicien-
do que también se pondrá de manifies-
to el nuevo estilo del próximo goberna-
dor Alfonso Durazo, actual candidato 

de Morena.
“Un estilo diferente y con un presu-

puesto estatal totalmente social como 
lo está impulsando Durazo Montaño, 
fortalecimiento de revestimiento de ca-
nales del Distrito de Riego para beneficio 
de los productores y subir de nivel lo que 
viene siendo el área de la Laguna Náina-
ri, Parque Infantil y Deportiva en nuestro 
Obregón para que sea parte de un com-
plejo turístico de lo mejor en Latinoamé-
rica”, destacó “El Pollo” Castelo.

Asimismo, para el fortalecimiento 
del agua potable con el entubamiento 
desde la presa Álvaro Obregón hasta 
las plantas potabilizadoras, entre otras 
propuestas sociales que tienen que ver 
con educación, salud, Protección Civil 
y Seguridad Pública.

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

A través de sus redes sociales, el can-
didato oficial de Morena para la pre-
sidencia municipal de Cajeme, Carlos 
Javier Lamarque Cano, anunció su regis-
tro ante las autoridades competentes, a 
la vez que informó haber dado positivo a 
Covid 19 junto a su esposa.

Fue este domingo cuando el ex-
diputado federal entregó su docu-
mentación, de manera virtual, “les 
comento que no pude asistir perso-
nalmente al registro, porque tras ha-
cernos la prueba, mi esposa y yo di-
mos positivo a Covid-19”, escribió en 
su cuenta.

Indicó que tanto él como su esposa 

mantendrán el aislamiento correspon-
diente. “No obstante, seguiremos aten-
diendo a distancia nuestras actividades 
para no poner en riesgo a nadie”. 

Finalmente agradeció a todas y todos 
los militantes y simpatizantes del movi-
miento por su apoyo, y al partido de Mo-
rena por la confianza para consolidar el 
proyecto de la 4T en el municipio.



www.ultimapalabra.com

Del 14 al 20 de abril de 2021 Estatal 15

Durazo se compromete a dar prioridad 
a las empresas locales en licitaciones 

Ante mujeres emprendedoras 

Reconoció que éstas tienen 
una serie de frenos, que más 
que evitar la corrupción, 
generan una serie de pretextos 

que la estimulan

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Que las licitaciones 
que lance el gobierno del estado 
tengan candados que favorezcan 

la posibilidad de participación de empre-
sas sonorenses, coincidió Alfonso Durazo 
durante un encuentro que sostuvo este 
lunes con mujeres emprendedoras.

El candidato a gobernador de la alian-
za “Juntos haremos historia en Sonora” 
reconoció que las licitaciones tienen una 
serie de frenos, que más que evitar la co-
rrupción, generan una serie de pretextos 
que la estimulan. 

“Estoy totalmente de acuerdo con la 
propuesta (de las empresarias) de que es-
tas licitaciones queden en nuestro estado 
y que ayuden, por supuesto, a mejorar el 
entorno económico”, refirió el aspirante. 

Además, señaló que el influyentismo 
redujo la competitividad de las empresas, 
pero con la llegada del nuevo gobierno 
habrá transparencia en todos los proce-
sos de licitación, de contratación de obra 
y de prestación de servicios. 

Agregó que se requiere una nueva cul-
tura empresarial y del emprendimiento 
“particularmente en las micro y pequeñas 
empresas y particularmente en la mujer, 
para que la mujer esté capacitada y sepa 
que lo que hace en su casa, en su tallerci-
to, puede tener expresión comercial”.

En ese sentido, propuso apoyos con cré-
ditos ágiles, oportunos, no engorrosos, así 
como un acompañamiento en el proceso de 
comercialización para lograr la emancipa-
ción económica de las mujeres.

Propone un corredor fiscal Nogales-
Guaymas y ampliar todas las aduanas

En reunión con empresarios de dife-
rentes sectores de Nogales, Alfonso Du-
razo anunció que su gobierno creará un 
corredor fiscal Guaymas-Nogales, am-
pliará todas las aduanas del estado y 

reducirá los trámites para promover la 
instalación de empresas en la entidad.

El candidato de la alianza “Juntos ha-
remos historia en Sonora”, acompañado 
del alcalde fronterizo, Jesús Pujol Irastor-

za, explicó que el corredor busca impul-
sar las exportaciones del estado, generar 
mayores oportunidades de inversión y 
crear empleos mejor pagados para la ciu-
dadanía:

“Imaginando el modelo cómo funcio-
nan las aerolíneas en Tijuana, llegan al 
aeropuerto en Tijuana, te reciben. Y si vas 
a Estados Unidos, ahí mismo te verifican 
toda la documentación. De tal manera 
que ya puedes pasar sin nuevas revisio-
nes... el objetivo del corredor es dinami-
zar la introducción de productos a Esta-
dos Unidos”.

Durazo Montaño añadió que para 
eficientar los trámites y dar mayor capa-
cidad al intercambio comercial, se am-

pliará la garita de Nogales, que deja una 
derrama más de 2 mil millones de pesos 
en ingresos al fisco 

Como medida adicional, el candida-
to común de la alianza entre Morena, PT, 
Nueva Alianza Sonora y Verde Ecologista, 
planteó digitalizar al 100 por ciento los trá-
mites para la creación de empresas y redu-
cir su cantidad, de los 28 que actualmente 
se requieren a nivel estatal, al promedio na-
cional de 13 o al de siete en Estados Unidos.

Y con el fin de aumentar la competi-
tividad en el estado se comprometió a 
promover un plan infraestructura, con la 
inversión de al menos siete mil millones 
de pesos, equivalente al 10 por ciento del 
Producto Interno Bruto estatal.
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Vive Sonora la peor
crisis por falta de agua
71 de los 72 municipios que 
tiene la entidad, presentan un 
grado de sequía, la mayoría 
extrema, entre ellos Cajeme

Mónica Valdivia
Síntesis Noticias
Última Palabra

La sequía ya alcanzó prácticamente a 
la totalidad del territorio sonorense 
y 71 de los 72 municipios que tiene 

la entidad, presentan un grado de sequía, 
la mayoría extrema, entre ellos Cajeme.

La más reciente actualización del 
Monitor de Sequía en México de la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua), 
indica que 38 municipios están clasi-
ficados dentro del rango de sequía ex-
trema, 28 con sequía severa y cinco con 
sequía excepcional.

En el caso de Cajeme, uno de los indi-
cadores de la sequía extrema por la que 
atraviesa el municipio, y otros del sur de 
la entidad como Rosario, Quiriego y Ála-
mos, es el nivel de la presa Álvaro Obre-
gón (Oviáchic), la cual se encuentra al día 
de hoy, al 30.2 por ciento de su capacidad 
con 975.2 millones de metros cúbicos.

En conjunto, el Sistema de Presas del 
Río Yaqui, integrado por la Angostura, 
Novillo y Oviáchic, tienen almacenados 
2 mil 561.5 millones de metros cúbicos, 
lo que representa el 36.5 por ciento de su 
capacidad; para este mes, pero del 2020, 
se encontraba al 62.8 por ciento.

En marzo del 2020, por aportaciones 
de lluvias ingresaron al sistema de pre-
sas un total de 874.5 millones de metros 
cúbicos y el mismo mes, pero del 2021, 
cerró con apenas 82.9 millones de me-
tros cúbicos.

Y el pronóstico de lluvias para los 
próximos tres meses no es alentador, ya 
que abril, mayo y junio, son los más secos 
del año y en los que el historial de apor-
taciones por precipitaciones a las presas, 
es más bajo.

Sonora, Chihuahua y Sinaloa con ma-
yor vulnerabilidad

La sequía tiene actualmente a 84 por 
ciento del territorio nacional en condi-
ciones desde anormalmente secas has-
ta las de sequía excepcional. La imagen 
muestra una de las presas del sistema 
Cutzamala, en 2005, que proveen agua al 
centro del país.

El país enfrenta condiciones de sequía 

que dejan con mayor vulnerabilidad al 
noroeste del territorio, sobre todo a So-
nora, Chihuahua, norte de Sinaloa, así 
como la meseta central, y la agricultura es 
el sector más perjudicado, señaló Blanca 
Jiménez Cisneros, directora de la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua), cargo 
que dejaría en las próximas semanas para 
ocupar la embajada de Francia.

En entrevista, en espera de que el Se-
nado confirme su nombramiento en la 
sede diplomática, sostuvo que su salida 
de la Conagua es por una combinación 
del tema personal y de las necesidades 
que se atienden en la embajada donde, 
dijo, hay cuatro prioridades: desarrollo 
sustentable y cambio climático; educa-
ción, ciencia y tecnología; feminismo y el 
rubro comercial. Además seguridad y la 
diplomacia del agua.

Consideró que la carta que enviaron 
subdirectores del agua al Presidente, en 
la que se refieren a “obstáculos” para rea-
lizar su gestión, y su salida del organismo 
“son temas separados, la gente tiene dere-
cho a expresarse como y cuando lo quiera 
hacer. Son completamente libres de ex-
ternar sus preocupaciones”.

En una valoración de la sequía que 
tiene actualmente a 84 por ciento del te-
rritorio nacional en condiciones, desde 
anormalmente secas hasta las de sequía 
excepcional, la experta en contamina-
ción e ingeniera ambiental señaló que 
este fenómeno se desarrolla lentamente, 
pueden durar meses e incluso años, por 

lo que su avance dependerá de las preci-
pitaciones. “En mayo comenzaría a llover, 
esperamos que sean más precipitaciones 
enjunio y julio; dependiendo de ello se 
dará la recuperación en las regiones”.

Escasez
La escasez de lluvia tan sólo en el mar-

zo de este año es 46.2 por ciento por abajo 
del promedio nacional, lo cual lo coloca 
en el lugar 71 de 81 entre los meses de 
marzo más secos.

“Vamos a ir monitoreando y atender 
el tema de las autorizaciones de agua 
de riego que dependen de fenómenos 

como La Niña, que ahora parece que se 
intensificó un poco.”

Explicó que en la agricultura se rea-
lizan riegos de emergencia, pues “se 
lleva agua de otras zonas para hacer 
el riego de cultivos, se platica con los 
agricultores para el siguiente ciclo, 
y deben respetar el agua autorizada 
para el tipo de producción que hacen. 
En algunos casos se ha asignado cierta 
cantidad para un cultivo, pero han ido 
cambiando los cultivos y es un proble-
ma serio”. Precisó que es el sector que 
más agua consume, cerca de 67 por 
ciento del volumen total.

Si no llueve ganadería va 
a desaparecer: Alcalá Roiz
Óscar Félix
Última Palabra

Al pronosticar que, si las lluvias no 
se registran este próximo verano en 
el sur de Sonora, la ganadería pudie-
ra colapsar y con esto traer una severa 
crisis a la región, el presidente de la 
Asociación Ganadera Local del Valle 
del Yaqui agregó que por lo pronto los 
apoyos federales fueron ‘aniquilados’’ 
por lo que no hay rescate al sector.

Ricardo Alcalá Roiz vaticinó que 
existe un problema muy serio con rela-
ción a las precipitaciones pluviales por 
lo que estamos esperando a ver qué su-
cede de aquí a los meses de junio, julio 
y agosto que es la época de lluvias.

‘’Si no llueve entonces si la gana-
dería aquí tiende a desaparecer en 
Sonora definitivamente ya que no 
podemos aguantamos otro año de 
sequía’’, aseveró.
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LA ASIGNACIÓN DE CANDIDATU-
RAS PARA LOS DIVERSOS CAR-
GOS DE ELECCIÓN POPULAR EN 

SONORA HAN GENERADO un frenesí 
inusitado entre los grupos que perviven 
al interior de los principales partidos po-
líticos de Sonora (MORENA, PRI, PAN) y 
han puesto en predicamento la toma de 
decisiones de quienes dirigen a esas orga-
nizaciones políticas.

Pero es en el partido guinda en donde más 
resalta no solo la incertidumbre, sino la beli-
gerancia de integrantes y cabecillas de grupos 
que vieron en esta elección la oportunidad de 
hacer valer su supuesta ascendencia partidis-
ta y cobrar, quizá por única ocasión, la parti-
cipación dedicada a la conformación de ese 
organismo político.

Las definiciones a diputados federales no 
han generado tanta controversia como sí ha 
sucedido con las elecciones de nombres que 
representarán a Morena como candidatos 
a diputados locales y más aún las perspecti-
vas difundidas sobre quiénes se convertirá en 
abanderados a las presidencias municipales.

Desde hace tiempo, entonces precandi-
dato, Alfonso Durazo Montaño preveía esce-
narios delicados, complicados, al interior de 
MORENA, porque los innumerables grupos 
conformados como células partidistas, se 
movilizaban para hacer valer sus fortalezas 
internas y reclamar candidaturas como cuo-
tas de poder.

Por eso, desde finales del 2020, instruyó la 
creación de un grupo interno, especializado 
en negociación política, para empezar a dis-
tender el conflicto que se avecinaba.

Ese trabajo se realizó con un perfil de mu-
cha discreción, pero conforme se avanzaba en 
la conciliación de intereses, en la mediación 
del conflicto, en los acuerdos para alcanzar 
el ganar-ganar, desde el centro del País se 
deshacían los acuerdos con determinaciones 
contradictorias.

El candidato a la gubernatura de Morena 
entendió entonces que las cosas se le iban a 
complicar más de lo necesario en las defi-
niciones locales, porque existieron grupos 
desde aquellas fechas, que buscaron siempre 
colocar por encima de los intereses de los so-
norenses, los intereses de los grupos del cen-
tro del país.

De tal suerte que conforme avanzaban las 
fechas, los estrategas de Alfonso Durazo ne-
gociaban destrabar las diferencias al interior 
de los grupos morenistas, pero otras personas 
recibían instrucciones desde el centro del 
país y transitaban en una vía alterna.

Los tomadores de decisiones en Morena 

de Sonora se reunían con el candidato a la 
gubernatura, arrastraban el lápiz, construían 
escenarios probables y cruces entre proba-
bles candidatos del partido y con la alianza 
PT-PVEM y PANAL, se incluían nombres de 
mujeres y hombres con posibilidades reales 
no solo de competir sino de ganar la elección 
en los distritos locales, se palomeaban, se en-
viaban al centro del país y entonces las cosas 
cambiaban.

Porque ese trabajo realizado en Sonora se 
observaba con un interés diferente en el centro 
del país, con números que en aquellos espacios 
se tenían, y empezaron las definiciones.

Por eso, cuando llegan las horas de las 
asignaciones de candidaturas, los grupos in-
ternos del partido guinda empiezan a convul-
sionar y a exigir las cuotas que consideran les 
corresponden.

Sin embargo, tanto entre la dirigencia es-
tatal de Morena como entre los tomadores 
de decisiones en la campaña a la guberna-
tura entendieron que debían concentrarse 
en mejorar las estrategias del candidato a la 
gubernatura y, aunque buscando encontrar la 
fórmula para desactivar las inconformidades, 
dejar que esas mismas fluyesen.

Las decisiones están tomadas y las candi-
daturas asignadas, aunque algunas de ellas 
están construidas con base a la incertidumbre 
sobre el resultado electoral.

Por ejemplo, en Morena están conscientes 
de que ganan en San Luis Río Colorado en 
donde seguramente habrá carro completo.

En Puerto Peñasco tienen alto grado de 
competencia con Óscar Eduardo Castro; en 
Caborca Alicia Gaytán encabeza las preferen-
cias sobre todo porque Morena en esa loca-
lidad tiene una fortaleza impresionante; en 
Nogales, esperan que Lucía Méndez pueda 
derrotar a José Armando Gutiérrez. En Agua 
Prieta con Jesús Castro pueden obtener la vic-
toria.

En donde pueden tener algunos proble-
mas será en las candidaturas de Hermosillo, 
en donde consideran que la candidata por el 
distrito X Alma Limón no tendrá posibilida-

des de derrotar a la candidata de la alianza ‘Va 
por Sonora’ Alejandra López Noriega.

En el distrito XII irá un personaje José Ra-
fael Ramírez, quien se enfrentará a Luis Nie-
ves del PAN, quien sabe hacer campaña elec-
toral y van por un distrito muy complicado 
para Morena.

Otro distrito que estará en riesgo será el IX 
en donde competirá el mentor universitario 
Armando Moreno, para enfrentarse a Karina 
Zárate por la alianza ‘Va por Sonora’; compli-
cado para el regidor con licencia porque en-
frente tendrá a quien se convirtió en una de 
las mejores funcionarias de la actual adminis-
tración estatal.

El resto de los contendientes de Morena en 
la zona de Hermosillo, como Jacobo Mendo-
za, Bernardeth Ruiz y Celeste Taddei, tienen 
las estadísticas a favor más el impresionante 
respaldo que le ofrecen los capitalinos a la 
marca morenista, y se considera que ellos po-
drán obtener sin complicaciones la victoria.

En Cajeme, las cosas lucen de similar ma-
nera, pues Ernestina Castro buscará la ree-
lección por el distrito 17, y se enfrentará a una 
desconocida y poco apoyada por el PRI Ana 
María Castro Monzón; posición casi segura 
para Morena, aunque Movimiento Ciudada-
no puede competir con mucha fuerza en ese 
distrito.

En el distrito 15, Héctor Raúl Castelo Mon-
taño con los mejores números de cualquier 
candidato de Morena, se encamina a una 
contienda con Luis Alberto Plascencia de la 
alianza ‘Va Por Sonora’; en Cajeme Morena 
podría llevarse las dos diputaciones locales, 
junto con la del distrito 16 en donde conten-
derá Armando Alcalá contra Claudia Bours 
del Partido Verde.

En Navojoa Próspero Valenzuela va contra 
Javier Barrón, y el candidato de Morena aven-
taja por posicionamiento y marca, al candida-
to del PAN.

Esas son hasta estos días los escenarios con 
los cuales se construyen los futuros probables 
para los contendientes que contenderán por 
una curul en la cámara local y en donde espe-

ran obtener de nueva cuenta la mayoría.
UNO DE LOS SECTORES QUE EMPIE-

ZA A DESPUNTAR DENTRO DEL APARA-
TO DE CAMPAÑA DE ALFONSO DURA-
ZO, ES EL DE LOS JÓVENES, CON QUIEN 
EL CANDIDATO DE LA ALIANZA ‘Juntos 
Haremos Historia por Sonora’ se reunió re-
cientemente en un emotivo acto en la capital 
de Sonora.

Ahí, el candidato consideró que el sector 
juvenil es muy contagioso y estimulante y se 
emocionó con el evento.

El sector juvenil de Sonora que simpatizan 
con este proyecto político electoral se ha aglu-
tinado desde distintos sectores, pero con un 
solo objetivo: apoyar para que Alfonso Dura-
zo se convierta en el próximo gobernador de 
Sonora y construya un verdadero relevo gene-
racional no solo en el quehacer de la política 
en el estado, sino en el desarrollo de todos los 
sectores productivos.

De entre los nuevos valores que empie-
zan a despuntar, se anota a Paulina Ocaña 
Encinas, nieta por cierto del exgobernador 
Samuel Ocaña García.

Paulina Ocaña se ha convertido en la fi-
gura que ha aglutinado en torno al candi-
dato Alfonso Durazo, la sinergia de jóvenes 
de Morena y de otras fuerzas políticas, para 
construir una nueva generación de políticos 
y que surgirán desde una organización que 
empieza a visibilizarse conocida como 45 gra-
dos, que cuenta con una estructura territorial 
envidiada por muchos expertos en el tema.

Hay quienes consideran que la joven Oca-
ña Encinas tendrá un futuro más que prome-
tedor si llevan a Alfonso Durazo a la victoria 
en junio próximo.

No la pierdan de vista.
IMPRESIONANTE, ES LO MENOS 

QUE SE PUEDE DECIR DEL PROCESO EN 
DONDE MILES DE ADULTOS MAYORES 
RESIDENTES DE HERMOSILLO, recibieron 
su dosis de biológico que lo protegerá contra 
el contagio del Covid-19.

La gobernadora Claudia Pavlovich se dio a 
la tarea de supervisar personalmente los tra-
bajos de logística desarrollados con muchos 
días de anticipación.

Una extraordinaria coordinación entre 
autoridades federales y estatales relacionadas 
con el sector salud dio como resultado que las 
redes sociales y las viviendas de miles de her-
mosillenses se llenarán de júbilo y tranquili-
dad antes este acontecimiento.

Y esa misma algarabía continuará durante 
toda la semana.

Una buena noticia.
Ya era hora.

Potenciales ganadores y perdedores rumbo al Congreso del Estado

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Alfonso Durazo Claudia Pavlovich Ernestina Castro
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Anoche trascendió que en Huatabam-
po le retiraron la candidatura a la al-
caldía a Alberto Vázquez Valencia, 

hermano de Francisco Vázquez, secretario 
particular de Alfonso Durazo, ex panista-
padrecista.

La Comisión Nacional de Elecciones, de 
acuerdo con el delegado del CEN morenista, 
Jesús Valencia, determinó que esa candidatu-
ra sería para Jesús Flores.

Los servicios de inteligencia de El Zancu-
do detectaron que detrás de todos estos mo-
vimientos aparece la figura del alcalde panis-
ta Ramón Díaz Niebla, quien está operando 
para reelegirse (aprovechando la prórroga y 
que la Alianza PRI-PAN-PRD no ha propues-
to candidato), o bien dejar como candidato a 
un incondicional suyo, de nombre Heliodoro 
Quiñónez.

‘El Chavalo’ habría pactado con Morena 
para que ese partido postulara al rival más dé-
bil, en este caso Jesús Flores, un ex perredista 
que no tiene posibilidades de ganar si Díaz 
Niebla va por la reelección, pero en caso de 
que ganase, sería un aliado suyo en el Ayun-
tamiento.

El alcalde tiene un interés especial en 
que Alberto Vázquez Valencia no llegue a la 
alcaldía, pues de hacerlo le va a cobrar todas 
juntas, considerando que fue el propio Díaz 
Nieblas quien operó en su momento para que 
muchos panistas, incluyendo a los hermanos 
Francisco y Alberto, así como la mismísima 
Shirley Vázquez salieran del PAN y fueran a 
refugiarse a Morena. (Shirley es actualmente 
candidata a diputada federal por el distrito 7).

Ramón Antonio Díaz Niebla, el alcalde, es 
un factor de poder en aquel municipio y como 
tal ha hecho valer sus alcances al colocar a su 
esposa, Sagrario Montaño en el primer lugar 
de la lista de pluris locales en el PAN.

La apuesta, sin embargo parece muy 
arriesgada. ‘El Chavalo’ estaría prácticamen-
te entregando la plaza a Morena a cambio de 
que ese partido postule como candidato a su 
empleado, garantizando así una transición 
apacible y cero investigaciones por presuntas 

irregularidades en su administración
Pero haber despojado a Alberto Vázquez 

de la candidatura a la alcaldía generó muchas 
inconformidades en Morena, donde sus se-
guidores amenazaron con retirar el apoyo a la 
candidatura de Alfonso Durazo, una variable 
que no podría controlar Díaz Niebla.

Lo que sí podría controlar, en caso de que 
Alberto Vazquez hubiera sido el candidato, es 
un operativo al estilo Huatabampo, donde la 
policía municipal intimida, hostiga e impide 
la movilización de votantes el día de la elec-
ción. Díaz Niebla tiene el control de ese apa-
rato y puede ganar la elección para sí o para su 
alfil, Heliodoro Quiñonez en caso de que sea 
postulado.

Lo que no se sabe, es cómo se vaya a tomar 
esto que tiene todo el tufillo de traición, en la 
Alianza Va por Sonora. Lo que es un hecho, 
de acuerdo con dos fuentes de distinto origen, 
es que ‘El Chavalo’ pactó con Morena para 
despojar a Alberto Vázquez de la candidatu-
ra, lo que va a generar resquemores no solo en 
la alianza, sino entre las propias bases more-
nistas de Huatabampo, por distintos motivos

Qué enredo.

II
Pero Huatabampo no es la única castaña 

que Morena tiene que sacar del fuego.
El sábado anterior hubo una asamblea 

morenista en la sede del partido en Hermo-
sillo en la que se presentaron impugnaciones 
en los distritos locales II (Nogales) contra el 
candidato Oscar Castro Castro; en el VI (Her-
mosillo), contra Bernardette Ruiz (la impug-
na el teniente coronel Enrique Cobos); en el 
VIII se impugnó a Trinidad Laborín, en el XIX 
al maestro universitario Armando Moreno 
Soto; en el X a Alma Limón; en el XI a Celeste 
Taddei, proponiendo a Mary Carrazco; en el 
XII a Rafael Ramírez. También hubo impug-
naciones en el XIII, el XV, XVIII, XIX y XX.

Y en los municipios, fueron impugnados 
los candidatos y candidatas en Guaymas, 
Hermosillo, Cajeme, Etchojoa, Álamos, Na-
cozari, Opodepe, Baviácora, Carbó, Navojoa, 

Cumpas y Rayón.
De los siete distritos federales, fueron im-

pugnadas las candidatas y candidatos en cin-
co de ellos. Solamente el 1 y el 2, con cabecera 
en San Luis Río Colorado y Nogales, respecti-
vamente fueron aceptados.

En el 3 se impugnó a Lorenia Valles, en el 4 
a Heriberto Aguilar, en el 5 a Wendy Briseño, 
en el 6 a Gabriela Martínez y en el 7 a Shirley 
Vázquez. La mayoría de las impugnaciones se 
fincan en la no pertenencia al partido o su re-
ciente militancia. Todo esto, de acuerdo con 
el acta de esa asamblea, hecha llegar a este 
despacho.

Realmente las impugnaciones tienen 
muy pocas posibilidades de proceder, como 
ya lo adelanto el dirigente estatal de Morena, 
Adolfo Salazar Razo en una entrevista que le 
hicieron en Guaymas. Pero no se sabe bien a 
bien cuál será la reacción de los inconformes.

III
Nos tocó acudir el pasado viernes a cubrir 

la gira de Ernesto ‘El Borrego’ Gándara en 
Puerto Peñasco. Es notable la forma en que 
están operando las estructuras de los tres par-
tidos que integran la alianza Va por Sonora.

En uno de los eventos consiguieron reunir 
casi un millar de mujeres en el Centro de Con-
venciones; una audiencia concurrida, partici-
pativa y con muy buen ánimo. Se lucieron los 
organizadores entre los que pude observar a 
Guillermo Silva Montoya (PRI), Humberto 
Souza (PAN) y Miguel Ángel Armenta (PRD).

Hubo además un recorrido por el Malecón 
Turístico y encuentros con jóvenes y pescado-
res. No es raro que la alianza esté trabajando 
de esa forma en Puerto Peñasco, una plaza 
históricamente disputada por el PRI y el PAN 
que hoy van aliados, y en donde Morena tiene 
escasa presencia. En la elección pasada, con 
toda la ola lópezobradorista, ese partido ape-
nas alcanzó unos tres mil votos, quedando en 
un lejano tercer lugar.

Peñasco está blindado contra Morena y en 
eso tiene que ver mucho también el alcalde 
Kiko Munro, que de operación electoral y 

campañas sabe un resto.
Y a propósito de ‘El Borrego’, esta semana 

relanza su campaña pasando a una segunda 
etapa que ha llamado de Reactivación por So-
nora en los renglones económico, educativo y 
de calidad de vida.

De hecho, este lunes sostendrá un en-
cuentro con empresarios en Hermosillo don-
de expondrá detalladamente en qué consiste 
esta estrategia.

Durante un ajuste de tiempo en su agenda, 
tuvimos la oportunidad de platicar en corto 
con el candidato y lo notamos muy optimista, 
pero de eso le contaremos mañana, porque el 
espacio se acaba.

También le contaremos después sobre el 
susto que nos llevamos al encontrarnos con 
un retén en la carretera, a la salida norte de 
Caborca, muy raro, porque no eran policías ni 
militares, sino civiles armados con las carac-
terísticas físicas de los mañosos.

Afortunadamente no sucedió nada grave, 
más allá de llegar vaciando de Passiflorine las 
farmacias de Peñasco.

IV
Se registraron los candidatos a la alcaldía 

de Hermosillo por Morena y la Alianza Va por 
Sonora, Célida López y Antonio Astiazarán, 
respectivamente

Los actos, muy diferentes. La ex alcaldesa 
acudió acuerpada por unas 500 personas que 
llegaron en marcha al IEE, armando un am-
biente muy festivo. Célida López enseñó el 
músculo, aunque fue acremente criticada en 
redes sociales por no respetar los protocolos 
de la pandemia.

Astiazarán Gutiérrez, por su parte, lo hizo 
acompañado sólo de su esposa, su hija y su hijo.

Desde mi muy particular punto de vis-
ta, creo que Célida le ganó el punto a Toño 
en este primer evento, no propiamente de 
campaña, pero que en los hechos ya cuenta 
como tal.

Claro, la mejor opinión como siempre, la 
tendrá usted, confinada lectora, encampaña-
do lector.

Huatabampo 2021: una comedia de enredos

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Francisco Vázquez Ramón Díaz Niebla Adolfo Salazar Razo Célida López 
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Me despertó un estruendo segui-
do. ¿Cuetes?, me pregunté, para 
luego responderme yo solito 

que, esos cuetes no pueden ser tan se-
guidos, y, que mas bien, sonaban como a 
ráfagas de armas largas (no se que tengan 
de largas, pero así dicen en el argot poli-
cíaco).

La una de la mañana en punto, es de-
cir, sharp como dicen los gringos. 

Me levanto y sigo escuchando estruen-
do de metralla. Al parecer, se están persi-
guiendo banderías contrarias de sicarios 
o de narcos o de ambos. 

Cócorit, hasta hace dos años, un pue-
blo donde nunca pasaba nada, pero aho-
ra, este despertar en medio de balazos, ya 
es cosa de todos los días.

Por la calle de atrás de mi casa, escu-
cho carros pasar a toda velocidad. Y eso 
que, esa calle no está pavimentada.

Por los ruidos, entiendo que en algu-
na parte, perseguidores y perseguidos se 
detuvieron. No, no se detuvieron para to-
mar agua o hacer pipi (que supongo más 
de uno sintió que los esfínteres lo traicio-
naban por el miedo a los cuetazos), sino 
para echarse otros tantos de balazos.

Curiosa la noche, al día siguiente me 
entero, que no pasaron ni de cerca por 
mi casa y que, las balas que casi escuché 
sonar rozando mi cabeza, estaban a 600 
metros de donde yo me encontraba, pero 
vamos, el miedo es como dijo Tito Livio, 

siempre dispuesto a ver las cosas peor.
Mi hija Romina y su siervo de cabe-

cera, es decir Joaquín (no se va a eno-
jar porque acepta el yugo matrimonial, 
jejeje), quienes de visita en casa duer-
men en un departamentito adjunto a la 
mansión principal (caldo), casi a ras-
tras se vinieron a guarecer a la casa y 
durmieron, por el resto de la noche, en 
los sillones de la sala.

Me cuentan, asustados, que mientras 
la “tracatera” seguía, escucharon carros 
acercarse a la casa y que, incluso, sintie-
ron como se estacionaban del otro lado 
de la barda.

Lo mismo sintió Almita Mijita y quien 
esto escribe, y entonces y por la vía de 
mientras, nos tiramos al suelo.

Afuera, los balazos seguían.
En un grupo de chat de cocoreñas, ini-

ciaron rezos colectivos por la paz, mien-
tras, afuera, en la calle, el paz paz de las 
armas continuaba.

De niño, lo recuerdo bien, vivíamos 
en la calle California y Yaqui. Frente a 
nosotros casi, ahí donde ahora es la Se-
cundaria Federal número Uno, existía 
un restaurante campestre llamado la 
Quinta Díaz, donde, había sido el casco 
de, precisamente, la Quinta y las tierras 
de don Lamberto Díaz. Apenas estaban 
construyendo la colonia de los maes-
tros, hoy llamada Chapultepec, pero el 
resto eran puros llanos, casi hasta don-

de ahora es la Ladrillera.
El caso es que, una tarde de sábado (y 

era sábado porque el resto de la semana, 
salvo ese día y el domingo, no íbamos 
a la escuela en doble turno), mientras 
comíamos en familia, escuchábamos 
que enfrente, en el restaurante mencio-
nado, el mariachi tocaba a todo ritmo, 
cuando de pronto, escuchamos balazos, 
muchos, o varios, o poquitos, pero sí, 
eran balazos.

Mi padre, que había estudiado en 
una escuela militarizada (lo corrieron 
por desmadroso, me contaron mis tías, 
sus hermanas), tenía nociones de armas 
y de seguridad propia de los entrena-
miento que en la preparatoria Zaragoza 
le dieron.

Lo primero que hizo, fue obligarnos a 
todos a tirarnos al piso y cubrir nuestras 
cabezas con lo que pudiéramos, entendi-
do esto, a que de jodido con las manos.

Creo entender, porque los balazos 
duraron algo así como menos de un 
minuto pero que a mí me parecieron si-
glos, que los facinerosos no se atinaban 
con las balas.

Cuando los balazos cesaron, mi padre 
nos ordenó que siguiéramos en el suelo, 
hasta que, nos dijo, llegara la policía.

 A los pocos minutos, no más de cin-
co, escuchamos las sirenas llegar al lu-
gar de los hechos (otro cliché de crónica 
policíaca).

Y mi padre nos dijo que estaríamos 
a salvo. 

Se levantó, nos levantamos, y quisi-
mos salir a ver que había pasado, pero 
solo se permitió él ir a averiguar mientras 
nosotros, sus hijos e hijas, mirábamos a 
través de las ventanas.

Mi padre trajo las noticias: dos ban-
dos de primos hermanos, discutieron 
por una canción y, al influjo del alcohol 
(¿otro pinchi cliché policíaco Becker 
García?, se agarraron a balazos. Uno 
murió, otro se lo llevó la ambulancia. 
¡Qué bonita familia!

Recalco, en ese momento, en ese tiem-
po, la policía recuperó la calma.

Pero este jueves 8 de abril del 2021, 
como ya es costumbre, los balazos deja-
ron de inundar nuestro silencio de ma-
drugada cocoreña, y nunca, jamás, escu-
chamos sirenas policíacas.

Vamos, ni siquiera escuchamos pasar 
las patrullas de la Guardia Nacional tan 
equipadas, ni las menos equipadas poli-
cías estatales y menos, las destartaladas 
patrullas municipales.

Luego del silencio, solo quedaron los 
rezos murmurantes.

Y la pregunta es; ¿Cócorit y la mitad de 
Cajeme, se han vuelto espacios sin ley?

Al parecer, la contundente respuesta 
es, sí.

Chale.
Gracias.

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Cócorit y su interrumpido silencio
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No me gustaría decir: “Se los dije”. 
Pero así fue. Hace tres semanas, 
en este mismo espacio, les ad-

vertimos que para estos días el Movi-
miento de Regeneración Nacional (Mo-
rena) en Sonora se abrirían las puertas 
del infierno.

Las inconformidades morenistas han 
sido documentadas en 5 de 7 distritos fe-
derales; en 13 de 21 distritos a diputacio-
nes locales; y en 10 alcaldías: Guaymas, 
Hermosillo, Cajeme, Etchojoa, Álamos, 
Nacozario, Opodepe, Baviácora, Carbó, 
Cumpas y Rayón.

También en dos candidaturas a síndico 
municipal de Navojoa y Carbó.

Esta información fue recogida del acta 
original redactada por la Asamblea Popu-
lar Morenista, que ayer sesionó por fuera 
de la sede estatal de Morena, para incon-
formarse y exigir la reasignación de 30 
candidaturas al Comité Directivo Estatal, 
a cargo de Adolfo Salazar.

Los morenistas de esta Asamblea Po-
pular entregaron el acta a directivas na-
cionales y estatales, a fin de obtener res-
puesta alguna.

Y de no ser así, adelantaron más acti-
vidades para rechazar la imposición de 
candidaturas. Morena está emproblema-
do a nivel estatal y nacional.

Paralelamente a la Asamblea, en 

Huatabampo le hirvió la sangre de los 
morenistas de aquella demarcación, 
cuando no le permitieron que se re-
gistrara Alberto Vázquez, quien con-
tendería por la alcaldía de aquel mu-
nicipio sureño.

Los simpatizantes del llamado “Beto” 
tomaron las instalaciones huatabampen-
ses de Morena el sábado; y para el domin-
go se trasladaron hacia Hermosillo para 
exigir que respetaran las aspiraciones de 
Alberto Vázquez.

Justo cuando se dirigían a las instala-
ciones de la sede estatal fueron intercep-
tados por el delegado nacional de Morena 
para esta elección, Jesús Valencia; y hasta 
el cierre de esta edición no había acuerdo 
entre “Beto” y “Chuy”.

La amenaza era latente: Si Alberto no 
obtendría la candidatura; sus allegados, 
quienes hicieron el viaje desde Huata-
bampo a Hermosillo, habrían de quemar 
sus chalecos y credenciales morenistas en 
la sede estatal.

Dicho sea de paso, esta pretendida 
quema, sería una joya visual periodística 
para el actual proceso electoral, que hasta 
ahora se ha mostrado deslucido y sin par-
ticularidades.

A fin de completar el comentario an-
terior, es necesaria hacer una precisión: 
“Beto”, es hermano de Francisco Vázquez, 

secretario particular de Alfonso Durazo 
Montaño, candidato común de la alianza 
Juntos haremos historia, en la que parti-
cipan Morena, Nueva Alianza, Verde Eco-
logista y Partido del Trabajo.

Haciendo un poco de historia perio-
dística, Francisco Vázquez, motejado 
como “Pancho”, encabezó el 21 de marzo 
de 2018, una desbanda de 600 panistas de 
Huatabampo.

“Nuestro principal objetivo va a ser 
construir un dialogo fluido, eficaz y so-
cialmente útil que permita identificar las 
causas, sumar esfuerzos y darle viabilidad 
a las labores que por tanto el partido y la 
comunidad realizan para atender las ne-
cesidades de la población y transformar 
positivamente la vida pública de nuestro 
estado y nuestro país”, expresó “Pancho” 
aquella mañana de primavera.

Y “Poncho” Durazo, entonces diri-
gente estatal de Morena, le contestó: 
“Quiero dar la bienvenida a Morena a 
todos estos liderazgos de Huatabampo, 
los recibimos con los brazos abiertos 
porque Morena es un instrumento al 
servicio de la sociedad, para impulsar 
un cambio; y aquí tiene un espacio todo 
aquel sonorense que desee sumar su es-
fuerzo político para impulsarlo”.

Casi tres años exactos después, las lan-
zas políticas están a punto de romperse. 

Las vueltas que da la vida.
El mismo candor electoral se vivió en 

Nogales esta semana cuando más de 300 
morenistas -entre funcionarios y simpa-
tizantes- dejaron el partido guinda para 
unirse a la coalición Va por Sonora, que es 
abanderada por Ernesto Gándara.

Quienes dejaron el barco morenista 
justificaron su salida al no estar de acuer-
do con la forma de conducir los gobiernos 
emanados de ese partido.

“Nosotros pertenecimos a Morena, de 
lo cual estamos muy arrepentidos, muy 
apenados, porque no fue lo que pensa-
mos, descubrimos muchas irregularida-
des, muchas injusticias”, dijo Pedro Gar-
cilazo, líder de los exmorenistas.

El testimonio de Garcilazo se repite en 
cientos simpatizantes de Morena, quie-
nes creyeron que este movimiento real-
mente era “La esperanza de México”.

Amigos y lectores hasta aquí la entrega 
de hoy, no sin antes de agradecerles todo 
el apoyo, calor y amor, entregada a esta 
columna amiga.

Recuerden que, si desean establecer 
un diálogo con este escribano, me pue-
den enviar sus mensajes al Twitter: @
Milton_Matz; y al Facebook: Mil Noti-
cias Mx

Gracias, de verdad, muchas gracias por 
sus comentarios.

Morena y el infierno que se les viene

La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Alberto Vázquez Jesús Valencia 
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Después de muchos dimes y dire-
tes, se registró con una mujer al 
frente la planilla que contenderá 

por la alcaldía de Cajeme, con ANABEL 
ACOSTA ISLAS, como abanderada de 
esta alianza que integran los partidos 
PRI-PAN-PRD. Sin duda la joven, toda 
simpatía, sin duda, con un solo proble-
ma, inició su carrera política al revés. 
Pues comenzó su carrera política, como 
senadora de la República, pues la sacaron 
de su trabajo en la iniciativa privada, para 
integrarla como suplente de la entonces 
candidata a la senaduría CLAUDIA PA-
VLOVICH ARELLANO, hoy gobernadora 
del estado de Sonora. Esto en base a una 
negociación de su padre RAÚL ACOSTA. 

Pero regresemos a la candidata a la se-
nadora suplente, quien pasa a ser propie-
taria y trasladarse al senado de la Repú-
blica, gracias a la licencia solicitada por 
Claudia, quien se venía a iniciar su cam-
paña. Esto apenas pasados los dos prime-
ros años de su función en la cámara alta. 
Una vez que terminó su periodo como 
legisladora, ANABEL, es nominada por 
su Partido Revolucionario Institucional, 
como candidata a la diputación federal, 
esta su primera elección, en la que par-
ticipaba y fue derrotada. Claro que todos 
los candidatos opositores a MORENA, en 
este proceso electoral, fueron arrasados. 

Hoy es abanderada por la alcaldía de 
Cajeme, ACOSTA ISLAS sin duda pasará 
a la historia, pues de ganar, en esta elec-
ción del primer domingo de junio, será 
la primera mujer que es alcaldesa en la 
historia de Cajeme, pero de perder, será 
la primera ocasión que el PRI, pierde en 
dos ocasiones continuas la alcaldía de 
Cajeme. Esto es de una forma u otra, su 
participación quedará ahí. 

Ahora en esta ocasión irá apoyada por el 
Partido Acción Nacional, su eterno enemi-
go, que en esta ocasión va como su aliado, 
con quien tuvo que hacer algunos acuerdos 

que, de una forma u otra, cogobernaran con 
ella, pues su planilla, estará integrada solo 
por seis regidores, supuestamente priistas, 
más su síndico y cuatro regidores emana-
dos del PAN, así como dos regidores más de 
extracción perredistas, cuando este partido, 
tiene poco más de un sexenio que no existe, 
en el municipio. Pues su militancia, los que 
no dieron el salto a MORENA, se integró al 
PRI. Lo peor de esta situación es que, de los 
seis regidores en esta planilla, solo el cete-
mista RIGOBERTO MORENO ROMERO y 
la líder social MARÍA DEL REFUGIO SA-
LAZAR GASTÉLUM, son reconocidos en 
estos momentos como priistas, mientras 
que VERÓNICA MUNGARRO COVARRU-
BIAS, como lo señala su Curriculum, es una 
especialista en comercialización de vivien-
da. El joven empresario por cierto exitoso 
en su actividad, RAÚL AYALA GONZÁLEZ 
quien renunció al PRI y la fundación Colo-
sio, para integrarse al equipo de MORENA, 
concretamente con el senador JOSÉ NA-
RRO ROBLES, según algunas notas perio-
dísticas. ISABEL KARINA FÉLIX OROZCO 
una joven y exitosa empresaria, hija del 
distinguido panista JESÚS FÉLIX OLGUÍN, 
quien no termina de renunciar a su militan-
cia azul, pero su capacidad de negociación 
le alcanza para colocar a su heredera como 
regidora dentro de esta planilla. Bien por 
mi ‘CHUY’. Por último, el excomisario del 
Tobarito ILDELFONSO MANCINAS VEL-
DERRAIN, quien era considerado priista, 
pero se le había dado de baja del padrón tri-
color, pues tenía dos años residiendo fuera 
del municipio. Y ahora a su regreso nos di-
cen fue el más sorprendido, de que estuvie-
ra incluido en la planilla de ANABEL.

Mientras que los regidores azules, son 
como lo señalamos ya, cuatro y obviamen-
te atendiendo a la equidad de género, estos 
son SARA PATRICIA PIÑA SOTO y NI-
DIA VERÓNICA SILVA SILVA, esta última 
hija del exdiputado FÉLIX RAFAEL SILVA. 
Mientras que los hombres que acompañan 

en la planilla a ANABEL, son JESÚS SAL-
GADO VALDEZ y RAFAEL DELGADILLO 
BARBOSA, único de los regidores de esta 
planilla que pretende reelegirse.

En tanto por el lado del partido del sol 
azteca, esto es el PRD, va LETICIA MAL-
DONADO HERRERA y MANUEL DE JE-
SÚS BORBÓN MORALES, hijo del expa-
nista MANUEL BORBÓN HOLGUÍN, que 
según me informan, también logró colo-
carlo ‘CHUY’ FÉLIX, pues es su tío abuelo. 

Mientras que, en la lista de suplentes, 
me sorprendió no conocer a ninguno a las 
conocidas, me informan que tienen años 
que no se han parado por el PRI-Cajeme, 
si es que alguna ocasión lo hicieron, pues 
eso si fueron funcionarias municipales, 
algunas de ellas.

En resumen, si hubiese diferencias 
entre los partidos dentro de la alianza, 
bastará que los regidores de oposición se 
unan a dos regidores más de oposición y 
le frenarían cualquier propuesta, dentro 
de cabildo. 

En fin, había que negociar y se hizo.

NOTAS EN SERIE 
Pues nada, cuando los alcaldes de MO-

RENA, hacían sus cuentas que todos y 
todas se reelegirían, pues nada solo la al-
caldesa de Hermosillo, CÉLIDA LÓPEZ 
CÁRDENAS, y los alcaldes de San Luis Río 
Colorado, SANTOS GONZÁLEZ YESCAS, 
quien en teoría había sido abanderado por 
el PES, pero en esta ocasión ya fue inscrito 
por MORENA, así como el actual alcalde 
de Agua Prieta, ALFONSO MONTAÑO 
DURAZO. Mientras que SARA VALLE 
DESSENS, alcaldesa de Guaymas. ROSA-
RIO QUINTERO BORBÓN, alcaldesa de 
Navojoa. MIGUEL FRANCISCO JAVIER 
GENESTA, alcalde de Empalme. SERGIO 
PABLO MARISCAL ALVARADO, alcalde 
de Cajeme y JESÚS PUJOL IRASTORZA, 
alcalde de Nogales. De estos últimos, están 
sumamente molestos con su partido, por 

haberles dado la oportunidad de volver in-
tentar reelegirse. 

Incluso la alcaldesa de Guaymas, efectuó 
rueda de prensa, donde sumamente mo-
lesta e inconforme con el haberla dejado 
fuera, de la próxima contienda, declaró que 
pareciera que su partido quisiera perder las 
elecciones, a nivel estatal y municipal. Y del 
alcalde de Nogales, algunos columnistas 
han hecho mención que se reunió con otro 
candidato a la gubernatura, sin ser este el 
de MORENA, según dicen para ponerse a 
sus ordenes y estar pendiente para lo que 
se ofrezca. Verdad o falso, ahí están los me-
dios estatales, señalándolo. 

Claro que otros, hicieron acuerdos a 
espaldas de su militancia.

NOTAS EN SERIE
Solo cuatro de los seis candidatos acep-

taron la invitación a debatir en el municipio 
de Cajeme, estos fueron RICARDO BOURS 
CASTELO, ROSARIO ROBLES ROBLES, 
CARLOS ZATARAIN GONZÁLEZ y CUAU-
HTÉMOC GALINDO DELGADO, ema-
nados estos de los partidos Movimiento 
Ciudadano, Fuerza por México, del partido 
Encuentro Solidario, y del partido Redes So-
ciales Progresistas. La cita fue en las instala-
ciones del ITSON, con convocatoria de un 
medio local. Fue un ejercicio democrático 
e interesante, en resumen lo que será en los 
debates oficiales que sostendrán los seis can-
didatos a la gubernatura, aunque en lo perso-
nal, siempre he dicho, claro con todo respeto 
a los tres aspirantes de la chiquillada, estos 
es los partidos, que debutan en este proceso 
electoral y que podrían perder su registro de 
nuevo, no deberían ser invitados a los debates 
oficiales, pues solo le restan fluidez y sabor 
a estos debates que serán uno a fines de este 
mes y el siguiente a medio mes que entra.

La reflexión del día de hoy “NADA ES 
IMPOSIBLE, ABRAZA TUS SUEÑOS Y 
NUNCA TE RINDAS. PUES LAS OPOR-
TUNIDADES NO PASAN, LAS CREAS”. 

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

PLANILLA DE LA ALIANZA ‘VA POR SONORA’ DE CAJEME



www.ultimapalabra.com

Del 14 al 20 de abril de 2021Opinión22

Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Candidatos para la alcaldía: 
todos designados por las cúpulas

Cajeme ya tiene alrededor de 9 can-
didatos para la alcaldía y en un 
descuido hasta 10 si el doctor Ro-

drigo González logró juntar todas las fir-
mas que necesitaba para registrarse como 
independiente, pero hasta el fin de sema-
na batallaba para obtenerlas y le faltaban 
unas 1,500. Los que van por seguro como 
candidatos son: Anabel Acosta por el 
PRI-PAN-PRD, Rosendo Arrayales por el 
PES, Rodrigo Bours como Independiente, 
Javier Lamarque por Morena, Abel Mu-
rrieta por Movimiento Ciudadano, Or-
lando Salido por el PT, Efrén Sánchez por 
Fuerza por México, Ana Lilia Hernández 
por Redes Sociales y Fidel Covarrubias 
por el Partido Verde (exhermanito del 
PRI y ahora aliado de Morena). 

Nunca habíamos visto tantos candida-
tos a la alcaldía como para esta elección 
municipal del 2021. Es inédito. Esto hará 
sin duda que el voto se divida. Lo que tam-
bién es claro que la pelea estará entre Javier 
Lamarque, Rodrigo Bours y Abel Murrieta. 
Una nota aparte le corresponde a Rosen-
do Arrayales, el aguerrido romántico de 
la política, para quien esta elección será 
una prueba de fuego. Vamos a ver cómo le 
responden los electores al buen Rosendo, 
quien ha sido uno de los regidores que más 
ha peleado y exigido en el Cabildo. Honesto 
a carta cabal, le ofreció al doctor González, 
que, si no logra las firmas, lo puede incluir 
en su equipo ya que aprecia el desempeño 
que mantuvo como director de Oomapasc. 
El lado flaco que le vemos a Rosendo es que 
no tiene los pesos que se necesitan para 
hacer campaña, y eso hará una diferencia 
enorme, de cualquier manera vamos a estar 
muy al pendiente de él.

El resto de los aspirantes muy proba-
blemente aspiren a una regiduría, pero en 
algunos casos dudamos que les alcance. 

La selección de Lamarque ha sido muy 
cuestionada por algunos morenistas ya 

que dicen que no hubo proceso democrá-
tico para su elección, pero nos pregunta-
mos en cuál partido lo hubo. Con dos que 
tres excepciones, todos son candidatos de 
cúpula, designados desde arriba o resul-
tado de las presiones de grupos.

En cuanto a Lamarque, si dejamos a un 
lado que cuando fue alcalde no supo ma-
nejar sus asuntos personales, fue un buen 
edil. Salió como entró. No se enriqueció 
como algunos funcionarios de las admi-
nistraciones que le sucedieron. Y eso ya es 
mucho decir en un país donde hay tanto 
ladrón funcionario de cuello blanco. La 
única preocupación es que, de ganar, sus 
múltiples familiares a quienes también 
les gusta la política, seguramente que-
rrán acomodarse en su administración. Y 
como dicen los gringos cuando intentan 
hablar español, “eso no bueno”. Ni tam-
poco que quiera que se reelijan algunos 
de los regidores actuales, quienes no solo 
no debieron haber estado en el Cabildo, 
sino que ameritaba que los sancionaran y 
separaran de sus cargos por faltistas.

Dueño del Consejo político estatal, La-
marque trae la fuerza de los delegados y 
tiene los controles del partido en Sonora, 
pero aun así no pudo poner un presidente 
de MORENA en Cajeme; por lo que man-
tiene una fuerte oposición dentro de su 
mismo partido.

El otro tema es que se maneja que La-
marque estaría nadando de muertito du-
rante la campaña para despejarle el camino 
a Rodrigo y que el independiente se alce 
con el triunfo para la alcaldía. Sin embargo, 
debemos decir que hay otras voces que ase-
guran que esa versión es solo un mito.

Por otra parte, no sabemos si los ca-
jemenses quieran darle el voto de nuevo 
a Morena para que sigan al frente de los 
destinos del municipio. Si bien Andrés 
Manuel López Obrador continúa fuerte 
a nivel nacional, los resultados nulos en 

materia de seguridad pública en Cajeme 
pueden influir mucho a la hora del voto.

Caras nuevas
Entre las caras nuevas que se sumaron 

a la contienda está la de Ana Lilia Her-
nández, maestra de inglés en el ITSON, 
identificada con el Movimiento Feminis-
ta y la defensa de las mujeres. 

Efrén Sánchez, dejó de ser dirigente de 
Fuerza por México para ser candidato. Lo 
último que supimos de él fue cuando re-
nunció a la Secretaría de Imagen Urbana 
durante la administración de Manolo Ba-
rro. Se sabe que tuvo varios problemas de 
corrupción y que fue inhabilitado por 8 o 
10 años. Luego estuvo unos días de direc-
tor de seguridad pública en Navojoa, pero 
en menos de un mes lo echaron fuera. No 
tiene en realidad antecedentes políticos 
ni de lucha social.

Fidel Covarrubias Jr.  hijo del abogado 
del mismo nombre, es otro de los can-
didatos. Fue secretario particular de Er-
nesto Vargas cuando fue candidato a la 
alcaldía por segunda vez, coordinador del 
INEA en Obregón y delegado de Verde en 
Michoacán y otros estados.

Los se quedan fuera
Unos de los que se quedaron fuera de 

las candidaturas a la alcaldía, dentro de 
la larga lista de los morenistas, es Andrés 
Salas. Hasta el momento no le ha tocado 
nada. A lo mejor Lamarque lo acomoda 
en su planilla.

Diputados pluris por morena
Dos Mariscalistas se colaron como a la 

lista de diputados pluris estatales por Mo-
rena y en los primeros lugares para que más 
les guste. Estamos hablando de doña Mar-
garita Vélez de Mariscal, quien de primera 
dama va ahora para diputada local pluri. 

Muchos morenistas pusieron el grito en el 

cielo porque doña Margarita no tiene expe-
riencia en la política y su único antecedente 
es ser presidenta del DIF. Como va de primera 
en la lista de pluris, no dude usted que hasta 
vaya a ser la líder de la bancada de los more-
nistas en el Congreso. Otro mariscalista que 
se coló en la lista de pluris con el número 4 
es el profe Guadalupe Hernández, quien ope-
ra en ocasiones como mensajero negociador 
de asuntos difíciles del alcalde. La molestia 
de muchos morenistas es que en esas listas 
quedó fuera gente con muchos más méritos. 
Como consecuencia, dicen que Alfonso Du-
razo Montaño está mal asesorado y se está 
dejando llenar de figuras que, en lugar de su-
marle, le van a restar.

Cabildo se queda corto
Con la solicitud de licencias electora-

les, el Cabildo se quedó sin tres regidores. 
Ana María Castro Monzón no tiene quien 
la supla debido a un supuesto error que 
permitió que dos regidoras, ella y Rebe-
ca Godoy tuvieran la misma suplente. Al 
irse Godoy, entró su suplente Miroslava 
Serrano, pero cuando se va Castro Mon-
zón, no hubo quien la sustituyera.

El reemplazo de Arrayales, Miguel 
Praxedis Valdez está en la cárcel; y la de 
Rodrigo Bours, Elsa Irené Palafox se sumó 
a su planilla para la Alcaldía. En total se 
fueron seis regidores de licencia electoral, 
pero tres no tienen suplente. Así que, de 
21 regidores, nos quedamos con 18.

El mimo de cajeme
Felicitamos ampliamente a El Mimo de 

Cajeme, Carlos Valenzuela por la reciente 
publicación de su libro Fundamentación 
Escénica, dirigido a cualquiera interesado 
en el teatro. Valenzuela tiene más de 40 
años de experiencia en las artes escénicas, 
por lo que anticipamos que la lectura de 
su libro bien vale la pena.

#JusticiaparaJorgeMiguelArmenta

Rodrigo González Javier Lamarque Andrés Salas Margarita Vélez de Mariscal Carlos Valenzuela
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Desde el pasado lunes 05 de abril 
que se conoció la lista de candi-
datos de Morena a las alcaldías 

y diputaciones locales, fueron notorias 
las inconformidades por parte de la mi-
litancia, al considerar que fueron pro-
ducto de imposiciones que alejaron al 
partido de la democracia. Sin embargo, 
el fin de semana, estas expresiones de 
coraje e impotencia subieron de tono en 
diversos puntos del país, donde Sonora 
no fue la excepción. En Huatabampo, 
por ejemplo, el sábado se reunieron 
centenares de morenistas en la sede de 
ese partido, para protestar porque los 
tomadores de decisiones se negaban 
a darle la candidatura al de nombre 
ALBERTO ‘BETO’ VÁZQUEZ VALEN-
CIA, hermano del secretario particular 
de ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 
FRANCISCO ‘PANCHO’ VÁZQUEZ, 
quien se dice tuvo serios problemas con 
el actual dirigente estatal de Morena, 
ADOLFO SALAZAR RAZO, quién no 
le quería soltar la candidatura. La con-
signa principal que lanzaron fue en el 
sentido de que, si no le daban la candi-
datura a ‘Beto’ Vázquez, no apoyarían 
ni al candidato que quedara, ni al aspi-
rante a la gubernatura Alfonso Durazo. 
Mientras eso sucedía en Huatabampo, 
en la sede estatal de dicho partido, otro 
numeroso grupo de militantes que di-
jeron pertenece a la Asamblea Popu-
lar Extraordinaria, exigían cambios de 
candidatos en 31 cargos de elección po-
pular en Sonora, siendo estos 6 dipu-
taciones federales, 12 locales, 11 Ayun-
tamientos y 2 sindicaturas. Al señalar 
algunos cargos específicos, dijeron que, 
en el caso de Guaymas, la candidata 
que quedó no es ni siquiera Morenis-
ta, ya que fue priista, panista, después 
coqueteó con Movimiento Ciudadano, 
pero al último terminaron dándole la 

candidatura a la alcaldía de Morena. 
Así mismo citaron otra vez el caso de 
JORGE TADDEI BRINGAS, que colocó 
a unas de sus hijas como candidata a 
diputada. Así como el caso de ANA GA-
BRIELA GUEVARA, que también colo-
có a familiares en candidaturas a pues-
tos claves. De hecho, le entregaron una 
petición por escrito tanto a la Comisión 
Nacional de Elecciones como a la di-
rigencia estatal de Morena a cargo de 
Salazar Razo, donde les exigen esos 31 
cambios de candidatos, sin especificar 
qué medidas tomarán en caso de que no 
les hagan caso. Aquí las grandes dudas 
que quedan en el aire, es en qué muni-
cipios exigen los cambios de candida-
tos, pero sobre todo si los tomadores de 
decisiones los escucharán y les conce-
derán sus exigencias. Y en algunos de 
los casos donde las cosas se pusieron 
críticas al interior de la República, fue 
en Apodaca, Nuevo León, donde cente-
nares de morenistas protestaron por las 
mismas razones, lanzando acusaciones 
a la dirigencia estatal y la nacional a 
cargo de MARIO DELEGADO CARRI-
LLO. Y lanzaron al centro de la reunión 
y quemaron, montones de banderillas, 
uniformes y un mono previamente ela-
borado con la apariencia de uno de los 
líderes que repartió el pastel de mane-
ra antidemocrática. Y por si esto fuera 
poco, respecto a la revolución interna 
que se armó en Morena, por las prác-
ticas antidemocráticas, en el estado de 
Jalisco, el IEE les canceló candidaturas 
a alcaldes en 21 municipios, por irregu-
laridades en la documentación………….. 
Y cambiando de tema le diremos que 
nos llamó vía telefónica el vocero del 
Movimiento por el Libre Tránsito del 
Sur de Sonora, ALFONSO CANAAN 
CASTAÑOS, para denunciar a agentes 
de la Fiscalía General de la República 

(FGR) que acudieron la semana pasada 
a las casetas de cobro a amedrentar a las 
personas que están dando el paso libre 
a los automovilistas. Consideró el líder 
del MPLT, que no tienen vergüenza es-
tos agentes a los que calificó de ‘huevo-
nes y corruptos’, que no investigan para 
nada los delitos de alto impacto que 
tienen asolada a la sociedad, pero sí 
tienen valor para ir a intimidar a perso-
nas que se encuentran en manifestacio-
nes pacíficas y justas, que no permiten 
el cobro de dineros que no se sabe su 
destino, cuando lo que debieron hacer 
desde que empezaron a cobrar en esos 
módulos es mantener en óptimas con-
diciones la carretera de Cuatro Carri-
lles, que por décadas fue una pesadilla 
en Sonora, porque enlutó a decenas de 
familias que se accidentaron debido a 
sus pésimas condiciones. Así que lo que 
deben hacer estos agentes de la FGR, es 
cumplir con su cometido de investigar 
los delitos de alto impacto y meter a la 
cárcel a los causantes, en lugar de ame-
drentar a gente humilde en las casetas 
de cobro………….. Y la noticia que este fin 
de semana tronó como bomba no solo 
en Sonora, especialmente en Cananea, 
sino a nivel nacional, fue la del mega-
laudo que emitió la Junta Especial Nú-
mero Diez de la Federal de Conciliación 
y Arbitraje, que condenó al Sindicato de 
Mineros y a su exlíder, hoy senador de 
la República por Morena, NAPOLEÓN 
GÓMEZ URRUTIA a pagar los 54 millo-
nes de dólares que recibió mediante un 
fideicomiso por la venta de la minera 
Mexicana de Cananea y de los que nun-
ca se supo dónde quedaron. Por esa ra-
zón el famoso ‘Napito’ se fue huyendo a 
Canadá, quejándose de que eran men-
tira todas esas acusaciones e incluso el 
30 de abril del 2018 se emitió un lau-
do que lo favorecía, pero este último lo 

condenó a pagar esa ‘irrisori’ cantidad 
de billetes verdes que le corresponde a 
los trabajadores mineros que también 
tienen 15 años reclamándolos. El caso 
es que el 2018 lo jaló a México nueva-
mente el todavía candidato a la presi-
dencia de la República, ANDRÉS MA-
NUEL LÓPEZ OBRADOR, basado en 
el primer laudo que lo liberaba de esas 
acusaciones y para que permaneciera 
tranquilo en su tierra, le regaló una se-
naduría. Sin embargo, este megalaudo, 
vino a desenmascarar al senador que 
se daba baños de pureza, abrazado del 
presidente AMLO…………. Ayer fuimos 
testigos presenciales del desorden que 
priva en la aplicación de las vacunas en 
contra del Covid. Acudimos a la palapa 
del Distrito de Riego, por la calle 200 y 
duramos casi tres horas en la fila y no 
alcanzamos ni a registrarnos siquiera. Y 
en lo que alcanzamos a escuchar, ahora 
el desorden se generó porque al pare-
cer ahí se atendería a adultos mayores 
de 60 años de la ciudad, que no se al-
canzaron a vacunar en otros módulos 
anteriores. Sin embargo, empezó a lle-
gar gente de la zona rural, que tienen 
el mismo derecho a vacunarse y ahí es 
donde se les hizo bolas el engrudo y al 
final nos retiramos antes de seguir per-
diendo tiempo en la fila. Por la tarde 
no quisimos ni saber en qué terminó 
la pesadilla de los ‘viejitos’ en las fi-
las, porque una era para registrarse y 
la otra para aplicarles la vacuna, pero 
con un desorden que solo entendimos 
por qué lo padecimos. Lo más cruel de 
todo es que entre esos ancianos había 
muchos con discapacidades, dolen-
cias en los pies, las piernas, la cintura, 
la espalda y otros padecimientos físi-
cos que les convertía en una tortura 
su permanencia por tantas horas en 
esas condiciones.

Suben de tono manifestaciones  
contra Morena por imposiciones

Mario Delgado Adolfo Salazar Razo Francisco Vázquez Valencia Napoleón Gómez Urrutia Alfonso Canaan Castaños
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La recomendación para los próximos días de asueto desde la Secretaría de Salud es no salir de 
casa para evitar contagios de Covid-19, pero si lo hacen, se tendrá que demostrar que se está 
libre del virus para ingresar a playas y puntos turísticos, reiteró el titular de la dependencia 
estatal. PÁG.  11

Ingreso a playas sólo con
la prueba Covid negativa
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“Yo no acepto una muerte más, ya lo he dicho, desafortunadamente a mi criterio está mal y los muertos es 
gente que está metida en la drogadicción”, fue lo expuesto por el capitán Cándido Tarango Velázquez, luego 
de que se le cuestionara sobre la incidencia que se está presentado en el municipio de Cajeme, donde por día 
se han presentado dos muertes violentas. PÁG.  4

Ejecuciones son resultado 
de problemas con drogas
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